

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



14 DE OCTUBRE DE 2010

---



■ Coordinación  
de Información  
y Medios ■

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010  
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9399 • www.jornada.unam.mx

10 PESOS

## ¡La hicieron!



Luis Urzúa, de 54 años, topógrafo y jefe de turno, emergió a la superficie a las 21:54 horas en el reloj chileno. Fue el último en ser rescatado de la mina de San José tras el derrumbe del 5 de agosto, en el que quedó atrapado junto con 32 compañeros a 622 metros de profundidad. Urzúa se convirtió en el líder natural del grupo por sus 31 años de experiencia. En las primeras sema-

nas de la tragedia organizó a sus hombres y logró que comieran sólo dos cucharadas de atún cada 48 horas, cuando aún no tenían contacto con la superficie. El presidente Sebastián Piñera le dio un fuerte abrazo y le dijo que fue "un buen jefe". El trabajador manifestó al mandatario que ojalá no vuelva a ocurrir una situación similar ■ Foto Ap

■ Concluye el espectacular rescate de los 33 mineros; se llevó 22 horas y media

■ Fue ejemplo de unidad y compañerismo, dicen presidentes de AL y líderes mundiales

■ Fox y otros ex funcionarios, cómplices de Larrea

**Exige el obispo Vera reabrir el expediente de Pasta de Conchos**

■ Negligencia criminal, acusa Napoleón Gómez Urrutia

---

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

Acudir en día inhábil y no usar recursos del erario, condiciones

## Funcionarios públicos pueden estar en actos proselitistas: tribunal electoral

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 15

Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dieron luz verde para que los funcionarios públicos asistan y participen en actos proselitistas, siempre y cuando concurran en día no hábil y sin el uso de recursos públicos.

En una ampliación de los criterios establecidos anteriormente, el tribunal reconoció que prohibir la participación activa de los servidores públicos en esos actos limita los derechos de expresión y de asociación política.

En casos previos, los magistrados habían delimitado que los funcionarios podían asistir a reuniones públicas, de apoyo a sus candidatos, pero sólo con carácter testimonial o pasivo, es decir, sin manifestaciones evidentes incluso relativas a movimientos corporales, como alzar la mano a su abanderado en señal de victoria.

Ahora, el TEPJF revocó por unanimidad una resolución del Instituto Federal Electoral (IFE), que declaró fundada una queja contra el presidente municipal de Morelia, Fausto Vallejo, por participar en junio de 2009 en el cierre de campaña de los entonces candidatos a diputados federales del PRI. Los magistrados señalaron que la decisión del instituto vulneró los derechos del alcalde porque aquél no utilizó recursos públicos ni promocionó su imagen, sino acudió al mitin en día inhábil como militante de un partido político y no como servidor público.

La ponencia de Salvador Nava satisfizo a sus colegas de la sala superior e incluso aseguraron que esta resolución marca un nuevo periodo en la justicia electoral y un paso en la evolución del sistema democrático. Acotaron, sin embargo, que el nuevo criterio no es patente de corso para que los funcionarios actúen sin limitación durante su presencia en actos proselitistas. En cambio, los llamaron a ser prudentes.

### **Revoca el tribunal solicitud del IFE a Demos**

En otro asunto, el TEPJF revocó la solicitud del IFE a Demos Desarrollo de Medios (empresa editora de *La Jornada*) para que fungiera como intermediaria en solicitar información a una reportera de esta casa editorial, autora de la nota titulada Deslinda Fidel Herrera a Calderón y a Gómez Mont del espionaje en su contra, publicada el 24 de junio de 2010.

Los magistrados concluyeron que el instituto no argumentó legalmente esa solicitud de intermediación, porque pudo dirigirse a la periodista, debido a que el objetivo de la diligencia es llamar a la reportera con motivo de las actividades que ejerce, sustentada en su libertad de expresión.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Juan José García Ochoa asegura que hay controles suficientes

## **El TEDF dará vista a la Contraloría de la injerencia de funcionaria en vecinales**

ÁNGEL BOLAÑOS Y AGUSTÍN SALGADO

Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 43

Mientras el pleno del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) resolvió dar vista a la Contraloría General del gobierno capitalino por la participación de una funcionaria de la delegación Gustavo A. Madero en el proceso para integrar los comités ciudadanos y consejos de los pueblos, el subsecretario de gobierno capitalino, Juan José García Ochoa, aseguró que hay suficientes controles para evitar el desvío de recursos públicos, ya sea materiales, humanos o financieros.

En sesión pública, los magistrados del TEDF resolvieron 23 juicios relacionados con la elección vecinal, de los cuales 13 fueron desechados por desistimientos, inconsistencias o vencimientos de los plazos previstos en la ley para impugnar; en dos se confirmó el registro de cuatro fórmulas que habían sido impugnadas.

Destacaron ocho juicios que fueron promovidos por diferentes fórmulas para impugnar una resolución del mismo TEDF en la que ordenó al Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) admitir las solicitudes de registro de nueve fórmulas que fueron presentadas por una sola persona: Blanca Consuelo Fernández Pacheco, quien resultó ser funcionaria de Gustavo A. Madero.

Los magistrados rechazaron en su resolución revocar el registro de dichas fórmulas, porque Fernández Pacheco no forma parte de ninguna de ellas, pero acordaron dar vista a la Contraloría para que haga las indagaciones correspondientes. El pasado 12 de septiembre, esta persona entregó 19 solicitudes en la Dirección Distrital 4 del IEDF y dos semanas después, vía resolución del TEDF, ingresó nueve fórmulas más que los funcionarios electorales se había negado a recibir.

Blanca Consuelo Fernández Pacheco aparece en la nómina de la citada demarcación correspondiente al mes de septiembre con el cargo de enlace A y un sueldo de 11 mil 53 pesos. Por otra parte, Juan José García Ochoa consideró innecesaria la suspensión de programas, como se aplica por ley en elecciones constitucionales, aun cuando la mayoría de las delegaciones acordaron hacerlo en forma voluntaria.

El funcionario dijo en entrevista que los vecinos están pendientes y vigilan el comportamiento de las delegaciones, los programas y servicios, y disponen de todas las herramientas para denunciar cualquier acción o uso indebido. Por último, los titulares de Magdalena Contreras y Miguel Hidalgo se sumaron al exhorto que realizaron otros 12 jefes delegacionales para que las instancias de todos los niveles de gobierno no intervengan en las elecciones vecinales.

El jefe delegacional de Magdalena Contreras, Eduardo Hernández, firmó desde un principio el documento; sin embargo, lo hizo en el lugar destinado para el jefe delegacional de Milpa Alta, Francisco García.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

De los tres partidos del Dia, sólo el PRD se uniría a los panistas

## **Convergencia rechaza alianza con el *blanquiazul* en el estado de México**

ALMA MUÑOZ

Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 16

La Comisión Política Nacional de Convergencia aprobó anoche no ir en alianza con los panistas en la elección para gobernador del estado de México, como pretendía Luis Maldonado, ex presidente del partido.

Con Dante Delgado y Luis Walton a la cabeza, el acuerdo se concretó alrededor de las 22 horas, durante la sesión de ese órgano directivo, que se realizó a lo largo de la tarde de ayer y parte de la noche.

Con esta decisión, de los tres partidos que integran el Dialogo para la Reconstrucción de México (Dia), sólo en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) avanzó la posibilidad de un acuerdo electoral con Acción Nacional para los comicios que tendrán lugar en julio de 2011.

Anoche, tras la resolución adoptada, los dirigentes de Convergencia, encabezados por Delgado y Walton, se reunieron con petistas y perredistas, entre ellos Jesús Ortega.

El encuentro fue para hablar en torno a la resolución que asumieron el Partido del Trabajo (PT) y Convergencia respecto a privilegiar una alianza de izquierda.

Trascendió que Ortega les pedía no ir solos a la contienda electoral, lo cual únicamente favorecería a los priistas, y que consideraba que Andrés Manuel López Obrador había influido en la decisión de ambos partidos.

Al cierre de esta edición continuaba la encerrona entre los líderes partidarios.

Por otra parte, el coordinador de los diputados federales del PRD, Alejandro Encinas, reiteró que no tiene interés en ser candidato a gobernador del estado de México.

Insistió en que es necesario hacer un esfuerzo para evitar mayor división en el PRD, así que en esa entidad debemos ir con un candidato que primero unifique al partido y luego dé la posibilidad de construir un frente electoral de las izquierdas.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Primer foro de análisis sobre su proyecto alternativo de nación

## **AMLO: la cultura, vital para la reconstrucción de México**

ALMA E. MUÑOZ Y MÓNICA MATEOS-VEGA

Periódico La Jornada

Jueves 14 de octubre de 2010, p. 15

Si queremos reconstruir a México tenemos que pensar en la cultura, afirmó Andrés Manuel López Obrador durante el primer foro de análisis de su proyecto alternativo de nación, en el cual escuchó las propuestas de 15 intelectuales, artistas y promotores culturales.

Al concluir el encuentro, el ex candidato presidencial reiteró que si la dirigencia nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) construye una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN) para las elecciones de 2011 en el estado de México, solicitará licencia como militante.

–Esa figura no existe en su partido –se le comentó.

–Lo que no está prohibido está permitido. Que el consejo nacional delibere sobre el asunto y resuelva, porque para mí un acuerdo electoral así es una traición. El PRD no se creó para ser un partido palero de la mafia del poder.

Argumentó que él no padece de amnesia respecto de lo ocurrido en las elecciones de 2006, cuando nos robaron la Presidencia, además de que hay diferencias políticas e ideológicas con el PAN, e insistió en que él no tiene por qué irse del partido, los que tienen que irse son otros. Nosotros lo que estamos buscando es congruencia en el PRD.

También cuestionó que se esté celebrando, y qué bueno, el rescate de los mineros chilenos, mientras en México se protegió a Germán Larrea y no se invirtió para rescatar los cuerpos de los trabajadores que quedaron sepultados en Pasta de Conchos, mineral ubicado en Coahuila. Durante el foro, el político tabasqueño explicó que la actual decadencia del país no se va a revertir si sólo atendemos lo político y lo económico; se requiere fortalecer los valores culturales y espirituales, pues si la nación ha resistido calamidades y crisis es precisamente gracias a ellos.

En un multitudinario encuentro realizado la tarde de ayer en el Centro Cultural Indianilla, la narradora Laura Esquivel señaló que el arte es una de las formas más dignas de la solidaridad humana, un campo desde el que es posible refundar al país: La invitación es a crear juntos un programa cultural que nos permita recordar que la vocación de toda comunidad es el llamado al bien común, es la verdadera prosperidad y la forma más auténtica y realista de ser felices. La propuesta es reunámonos para crear, para integrarnos, para dejar de sentirnos separados, divididos, confrontados.

En su turno, el antropólogo Héctor Díaz-Polanco llamó a hacer un viraje y superar la moral oligárquica individualista que destruye raíces comunales de siglos. También resaltó dos novedades en el proyecto alternativo de nación: la primera es la propia concepción de cultura como una creación colectiva, y la segunda el hecho de que no existe un apartado específico en el mencionado proyecto respecto del tema, porque la cultura es una suerte de hilo dorado que impregna todo el plan. Se trata de crear un país solidario y fraterno a través de la revolución de las conciencias que propone López Obrador.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

La directora de la compañía Marionetas de la Esquina, Lourdes Pérez Gay, abogó por brindar a los niños un acceso a la educación artística desde la perspectiva curricular y dejar atrás esa simulación de una hora a la semana de actividades artísticas, que en la actualidad se imparte en las escuelas públicas. Propuso además la creación de un *ombudsman* de niños y jóvenes.

En el foro, que fue moderado por el ex diputado perredista Alfonso Suárez del Real, también participaron Paloma Saiz, quien habló de su experiencia en la brigada Para leer en libertad; Jesusa Rodríguez, quien reflexionó en torno al compromiso político del artista; Diego Flores Magón, bisnieto de Enrique Flores Magón, editor del legendario periódico *El Hijo del Ahuizote*; el pintor Antonio Ortiz, *El Gritón*, quien pidió se impulse un proyecto educativo que defina el perfil de mexicano que se quiere. También estuvieron Carlos Pellicer López, Patricia Martín, Beatriz Zamora, Argel Gómez, Alberto Trejo, Juan Carlos Calzada y Julia Arnau, entre otros. López Obrador informó que los siguientes foros se realizarán en Monterrey, con el tema económico; el político en Guadalajara y el social en Chiapas.

No se ha convocado a discusión en la Comisión de Hacienda y Crédito Público de San Lázaro

## Atascado, debate sobre la Ley de Ingresos; la próxima semana, tope para aprobarla

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ

Periódico La Jornada

Jueves 14 de octubre de 2010, p. 16

Una semana antes de la fecha límite para la aprobación de la Ley de Ingresos en San Lázaro, el presidente de la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados, Alberto Becerra Pocoroba, no ha convocado a este órgano a debatir el contenido del paquete fiscal de 2011. A los reclamos de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) de que se inicie la discusión, se sumó la versión de que en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) se elabora el dictamen de la Ley de Ingresos, cuyo contenido será presentado en los próximos días en la comisión referida y posteriormente en el pleno cameral.

La versión de que el subsecretario de Ingresos, José Antonio González Anaya, y un numeroso equipo de funcionarios de la SHCP elaboran el proyecto de dictamen en acuerdo con el panista Becerra Pocoroba cobró fuerza anoche cuando en las oficinas del órgano legislativo la actividad se incrementó con la participación de funcionarios gubernamentales. El presidente de la mesa directiva en San Lázaro, Jorge Carlos Ramírez Marín, reconoció que aún no se convoca a sesionar en la Comisión de Hacienda de manera formal, pero los temas se están trabajando.

Agregó que se discuten los principales diferendos, entre ellos la propuesta de reducir un punto el impuesto al valor agregado (IVA).

—¿No se está elaborando sobre las rodillas la Ley de Ingresos?

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

–Desde las plenarias de los grupos parlamentarios existen los planteamientos de lo que cada grupo quiere, y cada grupo ha recibido puntualmente los informes que ha remitido el Poder Ejecutivo. Estoy seguro que vamos a llegar a tiempo a las negociaciones.

–¿La reducción de un punto en el IVA no impondrá tensión en el debate?

–El punto de IVA, sin lugar a dudas, es una de las principales tensiones sobre el proceso de negociación. También la Ley de Banca de Desarrollo, así como la que modifica la Ley de Responsabilidad Hacendaria y la consecuente introducción del tema de gastos fiscales.

El coordinador de la bancada del PRD, Alejandro Encinas Rodríguez, señaló: “estamos enfrentando lo que llamo el presupuesto de chantaje. A raíz de que el PRI anunció su voluntad de avanzar en la disminución del IVA de 16 a 15 por ciento, se ha entrado en un *impasse* de discusión, donde la Secretaría de Hacienda ha querido presionar no sólo a los gobernadores, sino también a los legisladores, en el sentido de que la reducción representaría alrededor de 35 mil millones de pesos y afectaría severamente los recursos de las entidades y otras áreas”.

Los únicos rubros que aumentan son los vinculados a la seguridad pública. El Ejército, la Fuerza Aérea, la Marina, la Secretaría de Seguridad Pública federal y la PGR registran aumentos en promedio de 20 por ciento. ¡Casi casi es un presupuesto de guerra!

Apremió al *tricolor* a mantenerse consecuente con sus propuestas, porque este chantaje pretende inducir al PRI a dar marcha atrás y parece que lo está logrando en cuanto a la reducción del IVA.

Aseveró que “a pesar del incremento a seguridad pública, de aprobarse la desaparición de las policías municipales, los fondos de seguridad pública ya no van a llegar a los municipios, con lo cual habrá mayor concentración de recursos en las oficinas federales encargadas de la seguridad.

“Esperemos que el PRI no solamente no se raje con la disminución del IVA, sino que acompañe una verdadera revisión de las iniciativas para que hagamos un rediseño tanto de la Ley de Ingresos como que vayamos a una discusión con detenimiento del presupuesto.

Creo que la política del avestruz que quiere hacer el PAN no va a funcionar porque es parte del chantaje de la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

Comparece ante comisión de San Lázaro la titular del Imjuve

## Reprochan diputados la falta de políticas públicas para los jóvenes

CÉSAR ARELLANO  
Periódico La Jornada

Durante la comparecencia de la titular del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), Priscila Vera, ante integrantes de la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de Diputados, legisladores de PAN, PRD, PRI y el independiente Jaime Arturo Bravo Vázquez le reprocharon la falta de políticas públicas del gobierno federal hacia los jóvenes en materia de seguridad social, educación y empleo. Asimismo, interrogaron a la funcionaria sobre el gasto total que la institución tuvo durante la organización de la pasada Conferencia Mundial de la Juventud realizada el mes de agosto en León, Guanajuato, y qué beneficios para los jóvenes dejó el encuentro. Uno de los más críticos fue Bravo Vázquez, quien con cifras en mano le recordó que la ocupación de los jóvenes es una de las urgencias que debe atender el gobierno federal, por lo que es necesario, señaló, una reorientación estratégica de la política pública en diversos plazos para brindar una educación pertinente y de calidad que les permita desarrollarse en un empleo justo y bien remunerado, en atención de 36 millones de mexicanos que se encuentran entre los 12 y los 29 años de edad, y que representan la tercera parte de la población.

Señaló que en el país existen 14.9 millones de jóvenes en pobreza, quienes no tiene atención médica, empleo, seguro ni acceso a la educación. Agregó que de acuerdo con las cifras oficiales, en la última década 3.4 millones de adolescentes emigraron hacia Estados Unidos, lo que representa una de las tasas más altas, sin dejar de lado que en los últimos años 12 mil jóvenes han perdido la vida en enfrentamientos entre los *cárteles* de la droga, ya que ante la falta de empleo, el crimen organizado se ha convertido en una alternativa para los adolescentes, pues resulta más atractivo cobrar 6 mil pesos mensuales que emplearse en el sector formal y percibir un salario mínimo mensual de mil 700 pesos, es decir, 57 pesos diarios. Por su parte, Ilich Lozano (PRD) indicó que no se ven acciones concretas del Ejecutivo para atacar el problema de los jóvenes que ni estudian ni trabajan. No está cumpliendo con esta responsabilidad de otorgar empleo a los jóvenes ni tampoco está otorgando el acceso a la educación pública.

En respuesta, la funcionaria aceptó que la población juvenil es la que más se ha visto afectada, no sólo con la crisis sino con la pobreza. Lo que se busca del lado del Ejecutivo federal es precisamente que el instituto sea el órgano de la política pública de juventud. Más allá de que nosotros al día de hoy estamos operando pequeños programas, nuestra responsabilidad por ley es coordinar las acciones en materia de juventud en toda la administración pública federal. Agregó que el instituto se coordina con la administración pública federal para atender los problemas relacionados con los temas de salud, empleo educación y vivienda. Sin embargo, explicó, aunque falta por hacer al respecto, continúan trabajando en beneficio de este sector, ya que hasta la fecha se realizaron campañas de prevención de la violencia en relaciones de noviazgo y prevención contra las adicciones. Asimismo, refirió, se estableció un programa con la PGR para que a través de pláticas se pueda prevenir la delincuencia juvenil. Por otra parte, explicó que durante la Conferencia Mundial de la Juventud se gastaron 100 millones de pesos adicionales a los asignados por los diputados para la organización del encuentro, y que el propósito principal fue el mejorar la instrumentación de políticas públicas a favor de los jóvenes, tanto en el contexto internacional como nacional. Queremos que se dé seguimiento a esta agenda y de nada va a servir la conferencia si en este país no se transforma en una de las instituciones de juventud y se invierte más en los jóvenes.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

El panismo intenta impedir reducción del IVA

## **Procuran SG y gobernadores que se apruebe integración de policía única**

FABIOLA MARTÍNEZ

Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 20

Integrantes del gabinete de seguridad nacional analizan los recientes hechos de violencia ocurridos en el norte del país, no obstante que una de sus prioridades es buscar avanzar en los mandos únicos de policía, meta sustentada en acuerdos alcanzados con un grupo de gobernadores electos y mandatarios en funciones.

El tema resulta fundamental en la agenda del Ejecutivo. El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, lo gestiona con legisladores, a fin de que se apruebe a la brevedad el contexto legal correspondiente; es decir, la tareas de policías estatales y municipales en un solo mando.

Además de atender la estrategia frente a los hechos de violencia de la víspera en Tamaulipas y otras entidades del norte del país, los integrantes del llamado gabinete de seguridad impulsan estrategias para conseguir la aprobación de la reforma sobre el combate al lavado de dinero.

Asimismo, Gobernación y legisladores panistas analizan la estrategia para impedir que prospere la intención del PRI de reducir en un punto el IVA, así como destinar los recursos propuestos por el Ejecutivo a seguridad.

Según fuentes consultadas, uno de los argumentos es que el fondo de reconstrucción –que se alimenta de recursos federales– requerirá el año entrante una inyección de dinero precedente, por lo menos superior a los 25 mil millones de pesos que pueden ser erogados al cierre del presente año.

En Gobernación la encomienda es atendida directamente por el titular de la dependencia y el subsecretario de Enlace Legislativo, Julián Hernández. En tanto, Blake Mora se reunió con radiodifusores de Baja California.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Ortiz Mayagoitia envió sugerencia a Calderón para nombramiento

## **Malestar en la Corte por carta de Cossío**

JESÚS ARANDA

Periódico La Jornada

Jueves 14 de octubre de 2010, p. 20

La carta que el lunes pasado José Ramón Cossío Díaz envió a sus pares del pleno, en la que anunció que no contendrá por la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), generó malestar y críticas de algunos ministros, quienes descalificaron los comentarios de aquél sobre la importancia que supone dirigir el máximo tribunal y respecto de la trascendencia –que él mismo se atribuyó– de colaborar en un futuro cercano en la creación de criterios jurídicos útiles para la sociedad. Trascendió que el comentario de Cossío de que el presidente de la Corte cumple básicamente funciones burocráticas y administrativas fue mal recibido por sus compañeros, quienes subrayaron que éste tiene un papel fundamental en el desempeño del tribunal constitucional, pues delinea las políticas, conduce el debate y participa en las discusiones del pleno.

Recordaron que el presidente de la Corte participa como uno más en los asuntos del pleno, donde se resuelven los temas más importantes, que son admitidos por el máximo tribunal, aun cuando no toma parte en la elaboración de los proyectos de dictamen. En cuanto a la expresión de Cossío de que en este momento de la vida nacional me resulta más significativo tratar de colaborar en la creación de criterios jurídicos útiles para hacer frente a los graves problemas institucionales que buscar la presidencia, fuentes judiciales comentaron que esa fue una expresión desafortunada, pues da la impresión de que se considera gran teórico de la Corte. Es más, indicaron: seguramente Ortiz Mayagoitia no quedó muy contento cuando su tarea fue calificada de protocolaria y burocrática en la misiva referida.

En cambio, en la Corte hubo consenso en que al no competir Cossío por la presidencia se incrementan las posibilidades –hasta el momento– de que Juan N. Silva Meza sea elegido para ese cargo en la sesión del próximo tres de enero. En tanto, fuentes judiciales confirmaron que el presidente de la Corte, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, envió hace unos días al presidente Felipe Calderón una sugerencia formal para que el nuevo ministro sea un magistrado de circuito en activo. Señalaron que la lista está conformada por cuatro magistrados hombres y cuatro mujeres propuestos en una sesión privada en la que los integrantes del pleno se refirieron acerca de quienes consideraron que cumplen con los requisitos para ser integrantes de la Corte.

Los funcionarios consultados aclararon que la lista no fue solicitada por Calderón, sino una iniciativa del propio Ortiz Mayagoitia de hacerle llegar al Ejecutivo la opinión consensuada del pleno, en el sentido de que esperan que el sucesor de Gudiño Pelayo sea interno o de casa, así como un magistrado de circuito. Entre los juzgadores propuestos por la Corte están los magistrados: Adriana Campuzano Gallegos, en materia administrativa, y en materia penal Jorge Pardo Rebolledo y Lilia Mónica López Benítez –quien hace unos meses asumió el cargo de secretaria ejecutiva de la Comisión de Vigilancia del Consejo de la Judicatura Federal–, así como el magistrado unitario Pablo Monroy Gómez.

Por otro lado, la falta de designación del sustituto del ministro recién fallecido (Gudiño Pelayo) motivó que ayer, por segunda semana consecutiva, la primera sala de la Corte no sesionara por falta de quórum, por lo que se prevé que los asuntos pendientes se resolverán el 27 de octubre.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Pretenden duplicar la deuda de Quintana Roo

HUGO MARTOCCIA, CORRESPONSAL  
Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 39

Cancún, QR. El Poder Ejecutivo de Quintana Roo solicitó al Congreso estatal autorización para contratar créditos por 2 mil 700 millones de pesos, lo cual duplicaría la deuda estatal. De acuerdo con el proyecto presentado por la administración que encabeza el gobernador Félix González Canto, el dinero no se usaría de inmediato, sino se tendría como reserva ante la posibilidad de una reducción en los presupuestos de 2011 y años posteriores, y para consolidar el plan de apoyo a la inversión, el empleo y la economía familiar.

Dos jueces, del DF y Jalisco, se declaran competentes para conocer querrela del Ejecutivo

## Sandoval imputa a medios el daño moral causado a Marcelo Ebrard

Los responsabiliza de difundir sus palabras contra el mandatario local, señala la Consejería Jurídica

*Maicear* tiene muchas interpretaciones, aduce el cardenal

La Corte fijará tribunal

BERTHA TERESA RAMÍREZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 40

Con relación a la demanda de daño moral interpuesta por el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez, la juez segunda de lo civil en el Distrito Federal se declaró competente para conocer el caso, pero también se declaró competente el juez decimoprimer de lo civil de Jalisco, Guillermo Rentería Gil, dio a conocer la Consejería Jurídica y de Servicios Legales de la administración de la ciudad de México. La dependencia añadió que por esta razón, la determinación de si el juicio deberá seguirse en un tribunal de Jalisco o en uno del Distrito Federal corresponderá a la primera sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

La Consejería Jurídica añadió que en la respuesta que dio el cardenal Íñiguez al juez Rentería Gil, “él mismo reconoce que ha expresado constantemente su desacuerdo con cualquier norma jurídica, lo que *de facto* constituye una violación al artículo 130 constitucional”. Añadió que, de la misma forma, en su respuesta Sandoval Íñiguez imputa a los medios de comunicación el posible daño moral causado, ya que fueron ellos (los medios) los responsables de difundir sus palabras.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

Sobre la expresión *maicear*, Sandoval señaló que no es un concepto jurídico ni tampoco una palabra que amerite una sola interpretación; es una expresión de origen popular y por tanto encuentra tantas interpretaciones como personas que la empleen, o tantas interpretaciones como las que le den los receptores de esa expresión, indicó. De acuerdo con la respuesta del cardenal, “el vocablo *maicear* no tiene una sola interpretación, así que es de la exclusiva responsabilidad, decisión o carácter del intérprete, el sentido que se le quiera dar a dicha palabra. Así de sencillo”, señaló la consejería.

Francisco Huber, catedrático de la UNAM y especialista en derecho canónico y ética profesional, señaló que Ebrard y las partes que se sientan ofendidas por las declaraciones de miembros de la Iglesia tienen derecho a pedir al Vaticano, cuyo máximo tribunal es el Papa, ejercitar acciones en contra de esos preladados. Si en México nunca se ha dado el caso de que un miembro de esa Iglesia ofrezca disculpas, es porque nunca se ha ejercido esa acción, añadió. Sobre el litigio iniciado por Ebrard contra Sandoval y el vocero de la arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, apuntó que además de las autoridades civiles, el Código Canónico señala que quien ejecute algo que es difamatorio o que podría ser difamatorio, se hace reo y se le impone no solamente una sanción, sino que también se le obliga a la reparación del daño. Huber y un grupo de ciudadanos y juristas se sumaron ayer a la iniciativa que en 2007 un grupo de legisladores, encabezados por Alfonso Suárez del Real, presentaron para pedir a las secretarías de Relaciones Exteriores y de Gobernación comenzar las gestiones para el levantamiento de los edictos de excomunión de los héroes de la Independencia de México, Miguel Hidalgo y Costilla y José María Morelos y Pavón.

El DF aspira a tener los bancos globales más importantes, dice

## Presume Ebrard 14 inversiones en Reforma en la reunión de la CIRT

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Periódico La Jornada

Jueves 14 de octubre de 2010, p. 42

Al señalar que en el Paseo de la Reforma se realizan las 14 inversiones más importantes que se tienen en el país, las cuales van a significar miles y miles de empleos muy bien pagados, el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, aseveró que su administración no aspira a tener *call centers* con trabajos eventuales de 3 mil pesos, sino los bancos globales más importantes del mundo en la ciudad de México. Al asistir a la 52 Semana Nacional de Radio y Televisión en el Museo Interactivo de Economía, señaló que sin la participación de la iniciativa privada no habría sido posible realizar varias de las acciones que tenía que emprender el gobierno de la ciudad de México. Sin embargo, dijo, no bastan las acciones de gobierno, es necesario que los ciudadanos también se pregunten cuáles son sus obligaciones y compromisos con la ciudad.

Durante ese acto, el mandatario señaló que si se quiere saber el avance de un país basta con contar los chicles pegados en sus banquetas en un perímetro que comprenda sólo 10 pasos. La presidenta del consejo directivo de la CIRT, Karen Sánchez, deseó suerte a Marcelo Ebrard, quien se encuentra en la terna finalista para ser nombrado el mejor alcalde del mundo por el organismo internacional City Mayors, integrado por un grupo de expertos en asuntos urbanos formado por profesionales que trabajan en conjunto para promover ciudades prósperas.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Advierte Encinas sobre el riesgo de que PRI y PAN negocien para dar albazo al PRD

## **Cierran filas en el sol azteca para exigir mayor presupuesto para el DF en 2011**

En esta batalla no se descartan las movilizaciones, señalan legisladores, delegados y dirigentes

ALMA MUÑOZ Y LAURA GÓMEZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 42

Diputados federales, asambleístas, jefes delegacionales y dirigentes capitalinos del PRD cerraron filas para exigir mayor presupuesto para la ciudad de México en 2011, pues se requieren por lo menos de 14 mil millones de pesos adicionales para obras, servicios, subsidios e infraestructura, más un *techo* de endeudamiento por 4 mil millones de pesos para concluir la línea 12 del Metro.

Alejandro Encinas, coordinador de la fracción parlamentaria del sol azteca en la Cámara de Diputados, advirtió sobre el riesgo de que PRI y PAN negocien para darle albazo al PRD. Criticó que a ocho días de que se apruebe la Ley de Ingresos, la Comisión de Hacienda en San Lázaro no haya convocado a una reunión para sacar adelante las negociaciones del próximo ejercicio fiscal.

Confío en que el PRI no solamente no se raje con la disminución del IVA, sino que acompañe una verdadera revisión de las iniciativas que se han presentado, para que hagamos un rediseño de la Ley de Ingresos, y vayamos a una discusión con detenimiento del presupuesto, pues en esta batalla no se descartan las movilizaciones.

En conferencia de prensa, el diputado Vidal Llerenas explicó que a raíz de los cambios en la Ley de Coordinación Fiscal de 2007, cuando se privilegió el criterio poblacional para distribuir las aportaciones fiscales, el estado de México resultó el gran ganador, al crecer sus participaciones en 8 por ciento contra 5 de la capital, perdiendo alrededor de 7 mil millones de pesos. Además de que es la única entidad que no recibe el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social, el cual se otorga a todos los municipios del país, menos a las delegaciones, lo que les significa 700 millones de pesos menos al año, señaló.

Por otra parte, la secretaria de Desarrollo Económico, Laura Velázquez, informó que la próxima semana acudirá a la Cámara de Diputados con los representantes del comercio, la industria y el turismo, quienes conformaron un frente común para defender los recursos que le corresponden a la ciudad y evitar que nuevamente sea saqueada, poniendo en riesgo obras de infraestructura, transporte y desarrollo económico, por cuestiones meramente políticas. Se trata, dijo, de revertir la tendencia negativa registrada en la repartición de los recursos federales en la presente década y continuar con las obras que demanda la ciudad.

Mientras, empresarios turísticos, junto con el secretario del ramo, Alejandro Rojas, iniciaron una campaña en las redes sociales para solicitar la deducibilidad de impuestos en los viajes familiares, a fin de reactivar este sector, generar más empleos e incrementar la recaudación de impuestos, como el de hospedaje.

---

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

La secretaria de Turismo puso en entredicho que se tratara de turistas

## Critica Leonel Godoy dichos de Guevara Manzo sobre michoacanos secuestrados

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
Periódico La Jornada

Morelia, Mich., 13 de octubre. El gobernador Leonel Godoy Rangel calificó este miércoles de desafortunadas las declaraciones de la titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), Gloria Guevara Manzo, quien justificó el martes el secuestro de 20 michoacanos ocurrido el pasado 30 de septiembre, en Acapulco, Guerrero, con el argumento de que no cumplían con el perfil de turistas. “No existe un perfil perfecto del concepto de ‘turista’, además de que está demostrada la honorabilidad de estas personas”, afirmó el mandatario estatal. La titular de la Sectur dijo el martes, al comparecer ante diputados federales como parte de la glosa del cuarto Informe presidencial, que en el caso de los 20 michoacanos plagiados por un grupo armado en Acapulco, se deducía que el grupo desaparecido no cumplía con cierto perfil de un turista. Dijo que no tenían reservación de hotel y no iban en familia.

Godoy Rangel afirmó, entrevistado después de participar en una reunión de seguridad pública con autoridades locales de esta capital, que el planteamiento de la funcionaria fue totalmente equivocado, pues está demostrado que (los michoacanos desaparecidos) son gente de trabajo. Añadió que la Constitución Política federal contiene la libertad de viajar, y no se puede justificar lo que les hicieron, por eso estamos trabajando junto con la procuraduría de Guerrero, para encontrarlos sanos y salvos. Leonel Godoy destacó que de igual forma, las autoridades de Michoacán están coordinadas con las de Colima, donde el 25 de septiembre anterior desaparecieron siete personas oriundas de la entidad, así como con las de Veracruz, estado en el cual se vio por última vez con vida, la semana anterior, a cuatro abogados.

El gobernador perredista enfatizó que no le hace nada bien a las investigaciones, a los familiares de los desaparecidos ni a las propias víctimas que fueron privadas de su libertad, hacer señalamientos prejuzgando hechos que se desconocen. Por lo pronto, familiares de los 31 desaparecidos acudieron a medios de comunicación locales para exigir a las autoridades de los tres órdenes de gobierno que agilicen las investigaciones para que localicen a sus parientes que, aseguraron, no tienen relación con la delincuencia. En el caso de los 20 morelianos desaparecidos en Acapulco, la mayoría eran parientes, casi todos mecánicos, y acostumbraban realizar cada año un viaje a diferentes partes del país. Los siete jóvenes desaparecidos en Tecmán, Colima, eran profesionistas y se dirigían a pasar un fin de semana en Manzanillo. De su lado, los cuatro abogados cuyo paradero se ignora iban en plan de trabajo a Veracruz.

### Responde Sectur

En un comunicado emitido este miércoles, la Secretaría de Turismo expresó su total respeto y solidaridad con los familiares de los 20 michoacanos desaparecidos en Acapulco. Desde el primer momento en que se tuvo información de los hechos, y como es del conocimiento público, el gobierno federal, por medio de la Procuraduría General de la República, coadyuva con las investigaciones abiertas por las procuradurías estatales de Guerrero y Michoacán para esclarecer los hechos y dar con el paradero de las personas, sostuvo la dependencia. Indicó que Guevara Manzo sólo refirió parte de los hechos conocidos hasta ahora, y será la autoridad ministerial quien dé a conocer los avances de las investigaciones conforme los procedimientos de ley lo permitan.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Sólo puede desterrarse con gasto en salud, en educación y empleo, señala el empresario

## **La pobreza solamente beneficia a políticos demagogos, dice Slim**

Asegura que, después de Pemex, es quien paga más impuestos en México; esa es una forma de redistribuir la riqueza, afirma

Para combatir la desigualdad hacen falta instituciones fuertes

ALONSO URRUTIA  
Periódico La Jornada  
Jueves 14 de octubre de 2010, p. 13

Ponente en el Foro de la Democracia Latinoamericana, realizado en el Palacio de Minería, el empresario Carlos Slim dijo ser, después de Petróleos Mexicanos (Pemex), quien más paga impuestos en México, proporcionales a los resultados de las empresas, pues junto con la generación de empleo es la forma de redistribuir la riqueza.

Durante su intervención cuestionó a quienes piensan que los países pobres deben tener empresas pobres, porque las empresas ricas solamente deben ser extranjeras. Eso es hasta perverso y no sé qué intereses tienen, afirmó.

Si yo pudiera regalar 400 dólares a cada uno y con eso se acabara la pobreza, lo haría con todo gusto. La inversión que hace un país para combatir la pobreza es la mejor inversión, pero esto se debe hacer con gasto en salud, en educación, en empleo, dijo.

Agregó que la pobreza sólo beneficia a políticos demagogos, pero en el mundo se han invertido trillones de dólares, perdonado deudas, se han establecido programas de alimentos, de salud, ha habido reuniones... y no se ha resuelto.

Reunido en un panel al que asistieron sindicalistas, políticos y politólogos, que destacaron la necesidad de cerrar la brecha social para consolidar la democracia, Slim subrayó que para garantizar el desarrollo que permita combatir la desigualdad se requieren instituciones nacionales muy fuertes. Con la fortaleza de nuestras instituciones evitamos los problemas de incapacidad del poder político, se atiende la demanda de la población y se evita la influencia de los poderes fácticos.

Acorde con las preguntas que le fueron formuladas, la participación de Carlos Slim en el foro generó la mayor expectación. ¿Su riqueza es compatible con la democracia?, se le interrogó.

La pregunta le sirvió para cuestionar a quienes creen que en países pobres debe haber empresas pobres; aseguró que él no es el socio mayoritario de Teléfonos de México y que había miles que tenían 75 por ciento de las acciones y él solo una cuarta parte.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

Al continuar el foro, convocado por la Organización de Estados Americanos (OEA), el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Instituto Federal Electoral (IFE), la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (Cepal), Alicia Bárcena, dijo que en la región ha habido un reconocimiento de que la pobreza duele y que incluso conspira contra el mercado, contra el poder económico, por lo que es necesario revertirla. Subrayó que las nuevas democracias latinoamericanas han diseñado políticas que han permitido reducir la pobreza en 11 puntos porcentuales y sacar de esa condición a 37 millones de personas. Sin embargo, dijo que se debe enfatizar en la línea de una mayor erogación para el combate a la pobreza, pero no considerándola como una inversión social.

Nuestras sociedades tienen que caminar hacia el cierre de brechas de la desigualdad a través del cierre de la brecha productiva, con programas sociales muy activos, con un Estado fuerte que sea capaz de invertir en lo social, pues el neoliberalismo arrancó la visión de planificar. A su vez, Víctor Rico, secretario de Asuntos Políticos de la OEA, dijo que en gran parte de los países de la región la democracia actual tiene una cara social que le ha permitido el avance en la reducción de la pobreza. El Estado está de regreso –dijo–, pero no esa instancia omnipresente o clientelar, sino el que es capaz de diseñar buenas políticas sociales. Por su parte, el ex presidente boliviano Carlos Mesa destacó la importancia del desarrollo democrático en la región andina y en especial la llegada de un indígena, Evo Morales, a la presidencia de Bolivia. Para concluir, el político dijo que lo preocupante es que exista una gran concentración del poder que debilita a las democracias latinoamericanas, pues se debe generar una gobernabilidad a partir de entender la democracia como un proceso en la que quien deja el poder garantiza que habrá gobernabilidad sin él y por tanto es un proceso de construcción.

## Astillero

Rescates a la mexicana

Pasta de Conchos

Fox y FC, culpables

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

La emoción de los mexicanos por el éxito chileno debería convertirse en presión y organización para conseguir que los cuerpos de los trabajadores abandonados en Pasta de Conchos sean rescatados con cargo a las muy prósperas finanzas del Grupo México, cuyo dueño, Germán Larrea, gasta más en mantener su cuadra de caballos de pura sangre que en garantizar seguridad en sus minas y en indemnizar y proteger con sentido de justicia a los deudos hasta ahora maltratados e ignorados. El júbilo por el triunfo de una comunidad nacional que no renunció a la esperanza de recuperar a los suyos es una bofetada a los gobiernos federales panistas, a las instituciones y a la misma sociedad mexicana en general, que muy poco o nada hicieron en su momento por impulsar alternativas ingeniosas y decididas en busca de sobrevivientes o, dado que el caso de una mina de carbón y sus gases tóxicos es diferente al de una de cobre que no explotó sino se derrumbó, de los cadáveres que por dignidad y humanidad debieron ser entregados a sus familiares a los que se les negó esa posibilidad por gélidos cálculos financieros clasistas que consideraron un gasto sin utilidad el invertir en un proceso de esa magnitud para beneficio de obreros de ínfimos sueldos, de derechos fúnebres prescindibles, de desdeñable condición socioeconómica, virtuales esclavos a los que sin remordimiento se podrían arrancar sus pretensiones espirituales o ceremoniales.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

Pasta de Conchos como vergüenza inaugural de la cadena de desgracias que a la patria mexicana han asolado durante el decenio trágico del mando blanco y azul. Abandonados por pobres, una especie de daño colateral contable, esos mineros forman parte de la historia dolorosa de los años recientes, de la indolencia cívica ante los abusos, la impunidad, la falta de solidaridad y la injusticia clasista: Fox, presidente en aquellos momentos, vive su escandaloso florecimiento económico junto a su tutorial Martita y los empresarios del privilegio político, los Sahagún y la otra parentela Fox, todos cargadísimos de fortuna económica después del paso por Los Pinos. El secretario del trabajo que luego fue de Gobernación, Carlos Abascal, está en espera de que la Iglesia católica lo beatifique como una especie de ejemplo de ejercicio político desde la fe vaticana. Francisco Xavier Salazar Sáenz, yunquista, que sucedió a Abascal en la Secretaría del Trabajo, es diputado federal de elite, y uno de sus hijos, Francisco Xavier Salazar Diez de Solano, preside la Comisión Reguladora de Energía en el gabinete calderonista.

Así son los rescates a la mexicana: de las desgracias colectivas nacen riquezas y beneficios individuales, ya sea mediante la apropiación de fondos y donaciones para desastres naturales, ya mediante el reparto de porciones de poder a título de complicidades cumplidas. Ni siquiera es asunto de geometría ideológica: en Chile, un presidente de derecha recibe el reconocimiento nacional y mundial, mientras en México el ocupante de la silla presidencial mantiene una guerra contra su propio pueblo y no contra la pobreza, la injusticia y la corrupción. Eso sí, Felipe —el héroe numeral que ha logrado la hazaña de pasar de 0.56 por ciento a 30 mil— no quiso quedarse ayer fuera del contexto salvífico, y dijo que él también ha sacado a personas de problemas graves: casi 100 mil en este año, viviendas que hemos tenido que sacar literalmente del agua y del lodo.

Rescates exitosos día a día: Carlos Slim, por ejemplo, se alista a lanzarse tras Mexicana de Aviación, ayudado por su líder cómodo, Francisco Hernández Juárez, el cacique sindical telefónico. Juan Molinar Horcasitas libra a golpe de cinismo los embates de legisladores por el regalo de la riqueza pública que ha dado a Televisa y Nextel mediante gangas de asignaciones y se apresta a seguir liberando negocios para beneficio de empresarios seleccionados. E incluso el cardenal Juan Sandoval se descarga por sí mismo de culpas por acusar a Marcelo Ebrard y a ministros de la Corte de estar maicados para aprobar reformas relacionadas con el aborto: si Fidel Velázquez se desdecía de sus declaraciones argumentando que le imitaban la voz en las grabaciones probatorias, el cetemista de la fe, Sandoval, argumenta que habla en ejercicio de su libertad, por obligaciones pastorales y, convertido en gramático providencial, ilustra, luego de culpar a los medios de cualquier daño moral por haber reproducido sus dichos: “el vocablo ‘maicear’ no tiene una sola interpretación, así que es de la exclusiva responsabilidad, decisión o carácter del intérprete, el sentido que se le quiera dar a dicha palabra. Así de sencillo”.

Así de sencillo es posible en México mentir, manipular, incumplir, ofender, dañar y seguir tan campante. La Secretaría de Turismo agravia a los michoacanos desaparecidos en Acapulco al decir que no tenían calidad de turistas porque no había reservaciones de hotel —lo que un familiar demostró que era falso— y era un grupo de puros varones, como si esas características eximieran a la autoridad de evitar los secuestros y daños a la integridad física. Y el gobierno federal y el Grupo México dan calidad de llamado a misa a la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos que señala que tienen una deuda con la sociedad por no haberse esforzado al máximo para rescatar a los 65 mexicanos sepultados en Pasta de Conchos. Y las esperanzas electorales de cambio son sepultadas por el instituto encargado de organizar los comicios al prestarse a los juegos de alternancias practicados por el jefe Salinas para ayudar a su ahijado Peña Nieto, el autor del milagro inverso más notable hoy, cuando se ve a 33 personas encontradas y rescatadas a 700 metros de profundidad, cuando a la niña Paulette no se le pudo localizar abajo de un colchón o cuando el gobierno federal y uno de sus empresarios aliados no quisieron esforzarse por un milagro de vida y ni siquiera por rescatar sus cadáveres. Así de sencillo. Y, mientras Etilio trata de escudarse en la libertad de expresión para justificar sus asquitos, ¡hasta mañana! Fax: 5605-2099 • [juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)

---

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Clase Política

Trato a mineros, de contraste

MIGUEL ÁNGEL RIVERA

Júbilo mundial por el rescate de los mineros chilenos.

Pena en México porque fuimos incapaces de ayudar a los mineros de Pasta de Conchos, abandonados bajo tierra.

### La cosecha

Ante los llamados de colaboración formulados por el presidente Felipe Calderón, la aprobación de la Ley de Ayuda Alimentaria por el Senado de la República es una clara muestra de la responsabilidad y el compromiso social de los legisladores; con ello se contribuirá al bienestar de los trabajadores y al incremento de su productividad, se destacó ayer en medios del Congreso. Al anunciar que continuarán la lucha legal contra la licitación 21 en todas las instancias, inclusive tribunales internacionales, los abogados de Iusacell, encabezados por Salvador Rocha Díaz, reiteraron que es de todos sabido que, en el fondo, esta licitación es insostenible desde el punto de vista legal y moral, y que tarde o temprano se va a caer.

Mientras tanto, el secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, sostuvo ante los diputados del PAN un debate con el legislador chihuahuense Javier Corral, quien ha sido el principal crítico de la referida licitación 21. Al evento no se permitió el ingreso a representantes de los medios de comunicación. Ninguno de nosotros va a contribuir a la división del partido. Tenemos muy claro que es el 2012 lo que centra nuestra atención. 2012 es lo más importante, no solamente para competir y recuperar, sino para poder ayudar a transformar el país, dijo el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, al confirmar su aspiración a presidir el PRI a partir del año venidero e insistir en su propuesta de que el dirigente priista no pueda ser candidato presidencial ni a ningún otro cargo de elección.

“La obcecación y la idea de conservar el poder a toda costa serían un obstáculo para la alternancia. Espero que en ninguno de los niveles de autoridad y en ninguno de los órganos de gobierno –Legislativo, Ejecutivo o Judicial– que vamos a intervenir en el proceso de 2012, prevalezca esa idea. Hay que dejar que el país decida y que lo haga en libertad”, afirmó el presidente de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín. Al inaugurar un hospital regional y un camino en el poblado de Hueypoxtla, el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, sostuvo que desde el inicio de su gestión cumplirle a la sociedad mexicana ha sido la mayor prioridad de su administración.

El gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, entregará hoy al Congreso local su primer informe y por la noche, acompañado de gobernadores y dirigentes priistas, dirigirá un mensaje, en el cual entre otros logros destacará la creación de 76 mil empleos (de octubre de 2009 a septiembre de 2010), lapso en el que su estado se ubicó como el primer generador nacional, con un crecimiento económico de 6.5 por ciento, 2 puntos arriba de la media nacional.

[riverapaz@prodigy.net.mx](mailto:riverapaz@prodigy.net.mx)

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## La misma película, diferentes actores

OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO

Por el PRI y Televisa, se perfila Peña Nieto. Por el PRD y sus afanes de establecer alianzas con quienes han sido y debieran ser sus enemigos, el abanderado probable es Ebrard. Por el PT, si nada sustancial cambia, el candidato natural sería López Obrador, a quien ya lo amenazan de expulsión de su partido por no acatar la disciplina y las políticas de la dirección en manos de Jesús Ortega. El PAN y Calderón tienen una caballada flaca en estos momentos, pero todavía tienen tiempo para preparar un candidato (cualquiera pero más o menos creíble) que les sirva de pantalla para ocultar sus verdaderos intereses, que obviamente estarían con Peña Nieto. Los intereses del PAN y Calderón no necesariamente están con el gobernador mexiquense como persona, sino con lo que éste representa. Ahí está el punto y no deberíamos confundirnos. Esta jugada ya la hizo Ernesto Zedillo: con Fox y Labastida como sus candidatos, uno de oposición (sacar al PRI de Los Pinos) y el otro del mismo partido en que sólo formalmente militaba el entonces presidente de México. (Me adelanto a decir, antes de que los lectores se me vayan a la yugular, que el voto útil que defendí entonces era pensando que con Fox en el gobierno el PRD tendría tiempo para recomponerse y convertirse en una verdadera opción de cambio. Sólo López Obrador y algunos de sus partidarios lo entendieron, pero los demás no y terminaron saboteando a su propio partido, como lo están haciendo ahora.)

La idea en 2000 era la misma que ahora: garantizar la continuidad de las políticas neoliberales en favor de los grandes capitales mexicanos y extranjeros y protegerse unos y otros (priístas y panistas) de los negocios que a trasmano y a veces directamente han venido haciendo a la sombra del poder. El PRD de los *chuchos* así lo ha entendido, razón por la cual no tiene empacho en aliarse con los panistas como ya lo hizo con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el mismo que validó la elección de Calderón en 2006. Si gobierna el PAN o el PRI, da lo mismo para los grandes empresarios que dominan la economía de México. Su negocio es la ganancia y la ampliación de sus empresas en una lógica, ya comprobada, de altísima concentración de capital y de asociaciones de cualquier tipo y con quienes les convengan, sean del país que sean (aunque, de preferencia, de Estados Unidos). Un dato que no debiera soslayarse: los neopanistas y los neopriístas no son iguales a quienes los antecedieron, pero sí son muy parecidos entre sí, como si hubieran estudiado en la misma escuela y se hubieran nutrido de la misma ideología rebelándose de la que sostuvieron sus padres.

PRI, PAN y el ala derecha del PRD, por ahora hegemónica en el partido, son la misma cosa y defienden lo mismo. De aquí que la figura de López Obrador esté cobrando, de nuevo, una gran importancia y se haya convertido, otra vez, en un peligro para México. Están tan desesperados los publicistas del antilopezobradorismo que tratan de vender la idea de que impidiendo la alianza PAN-PRD en el estado de México, AMLO le está haciendo el juego a Peña Nieto. No han faltado los columnistas (*¿calumnistas?*) que hablan ya de una alianza secreta del tabasqueño con el mexiquense para disminuir al PAN en la entidad federal y en el resto del país; como si el PAN necesitara algo más que Calderón para disminuirse como partido. Lo que está en juego en estos momentos no es la sucesión presidencial en sí –todavía falta mucho tiempo–, sino el futuro del PRD como partido supuestamente de izquierda y de oposición. Si pierden los aliancistas y quienes están de acuerdo con ellos, el propio Ebrard verá decrecer sus probabilidades de ser candidato o lo será del despojo que quede de su partido. Pero, además, la figura de AMLO se verá beneficiada y quedará claro para los mexicanos que el único líder de oposición en el país es él (*¿o alguien puede mencionar a otro?*). Están tan alterados los aliancistas que ya empiezan a manejar el argumento de que si AMLO no se disciplina con la dirección de su partido deberá ser expulsado. Así lo ha dicho, por ejemplo, el diputado local de Morelos Fidel Demédis, a quien, por cierto, ya le han pisado la cola sus propios correligionarios por acciones personales controvertibles.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

La película ya la vimos y no todos somos desmemoriados. Lo que ha cambiado es el elenco de actores, salvo uno que antes y ahora es el malo. De manera semejante a lo ocurrido en 2005 y 2006, ahora se ha tratado de limitar la libertad de expresión del ciudadano López Obrador mediante spots del Partido del Trabajo suspendidos por el funesto TEPJF, se le ha vuelto a acusar de lo mismo que hace seis años, la propaganda sucia recorre el ciberespacio y llega a todos los internautas con textos e imágenes grotescos y propios de quienes carecen de argumentos políticos para calificar o descalificar.

En realidad los desmemoriados son ellos, han olvidado que su campaña sucia del sexenio pasado se les regresó como un bumerán, a tal grado, que tuvieron que echar mano de trucos cibernéticos, de un consejo electoral tramposo o, si se prefiere, omiso y parcial y, obviamente, de las resoluciones inatacables del tribunal electoral (así, con minúsculas) que evidenció su inmoralidad al fallar a favor de Calderón y negándose a contar todos los votos.

El clima político se está calentando muy pronto, no se les vaya a quemar el guisado antes del tiempo suficiente para elaborar otro.

<http://rodriguezaraujo.unam.mx>

## Confirma Molinar 'ganga'

REFORMA / Staff

Frente a diputados panistas en un debate inédito con su crítico Javier Corral, el Secretario de Comunicaciones, Juan Molinar, confirmó la "ganga" que otorgó la dependencia a su cargo a Televisa y Nextel al revelar que obtuvieron un descuento del 41 por ciento, a valor presente, por el espectro asignado en la licitación 21.

Molinar dijo que los grandes competidores que ya están en el mercado pagaron 5 mil millones de pesos de "guante" o "enganche" por una licitación de 30 megahertz, mientras que Televisa y Nextel pagaron 180 millones por otros 30 megahertz en una licitación para nuevos entrantes con el fin de favorecer la competencia.

A eso le sumó los casi 18 mil millones de pesos que durante 20 años deberán pagarse por derechos en cada caso y los actualizó a precios de 2010.

"Entonces, se trae a valor presente toda esa cifra, y quedamos con estas cifras: 11 mil 795 (millones de pesos) que pagaron los que concursaron en el sector más competido contra sólo 6 mil 900 de Nextel.

"Es una diferencia de 22 por ciento en términos corrientes, y de 41 por ciento, el descuento que obtuvo Nextel respecto de los otros competidores, Telefónica y Telcel", afirmó.

"Las bases de la licitación fueron un traje a la medida para favorecer a uno de los participantes. Si el procedimiento ha sido tortuoso, las consecuencias son igualmente malas, desastrosas", expresó Corral.

## DEJAN DE VIGILAR Y VUELVE EL CAOS



Choferes de minibuses se adueñaron de Avenida Universidad a la altura de Los Viveros, lo que genera un caos que se suma al problema vial del sur de la Ciudad por los trabajos de la Línea 12 del Metro y otras obras.

En enero, la Setravi implementó un operativo para evitar que micros, camiones y taxis hicieran base y causaran embotellamientos (recuadro), pero, al desaparecer la vigilancia, regresó el problema.

CIUDAD 1

### Exportan 42 millones de dólares en un año

# Vende La Familia mineral a China!

► Cae el hombre que coordinaba el tráfico de material robado por el cártel

REFORMA / Staff

La Procuraduría General de la República (PGR) capturó a uno de los principales operadores financieros del cártel de La Familia y descubrió uno de los nuevos negocios ilegales de ese grupo en Michoacán: la exportación de minerales de hierro a China.

La Procuraduría informó ayer de la captura de Ignacio Javier López Medina, quien operaba bajo las órdenes del líder del grupo criminal, Servando Gómez Martínez, alias "La Tuta", quien, además, era responsable de administrar el dinero que obtenían por extorsiones, secuestros y comercialización de droga.

El operador de dicho cártel también coordinaba la venta de

minerales que eran extraídos ilegalmente en la región serrana de la costa de Michoacán.

"El robo de mineral en la zona es una actividad que se ha venido acrecentando en los últimos años, al ser una zona de control de dicha organización criminal.

"Ignacio Javier López Medina mantenía relaciones comerciales con por lo menos tres importantes empresas internacionales establecidas en México, dedicadas a la exportación de mineral de hierro con destino a China, mismas que tan sólo en este año han exportado aproximadamente un millón 100 mil toneladas de mineral de hierro presuntamente extraído de manera ilegal, que, en términos de mineral, sería el equivalente a 42 millones de dólares", informó la PGR en un comunicado.

Junto con Javier López, también fueron detenidos sus colaboradores Leonor Castañeda Farías y Silvino Téllez García y una funcionaria de un banco de Lázaro Cárdenas.

La Procuraduría detectó que López usaba los alias de "Manuel

Lombera Arias" y "Nacho López" y había realizado viajes a Estados Unidos, donde ingresó de manera ilegal, con la finalidad de constituir empresas que financiaron con recursos derivados de las ganancias obtenidas por las actividades ilícitas de la organización.

En 1991, López fue detenido en aquel país por tráfico de heroína y encarcelado y deportado a México en 1996.

En el momento de su captura, la Procuraduría General de la República logró decomisar un vehículo Hummer H2, un rifle AK-47 con la leyenda "La mafia no perdona", una pistola calibre 9 mm y varias dosis de cocaína.



► Ignacio Javier López Medina

### Prefieren a 'El Chepo'

Los aficionados quieren al director técnico del Toluca al frente del Tri.

► ¿A quién prefiere como técnico de la Selección?



José M. "El Chepo" de la Torre **47%**



Víctor Manuel Vucetich **38**

Ninguno 7  
No sabe 8

METODOLOGÍA: encuesta telefónica nacional realizada el 12 de octubre a 410 personas mayores de 16 años aficionadas al fútbol

CANCHA 7

### CULTURA

#### Las estrellas y la música

Inspirado en los astros, el estadounidense Philip Glass compuso "Orión", que une a músicos de los cinco continentes.

PÁGINA 21

### CANCHA

Jorge Vergara dejó el Comité de Selecciones dos días después de la salida de Néstor de la Torre.

PÁGINAS 2 Y 3

### NEGOCIOS > WSJ

#### ¿El fin del libre comercio?

El débil crecimiento de EU y el desempleo crean el campo para un nuevo sentimiento proteccionista.

PÁGINA 9

### GENTE!

#### Bárbara, presa de la pasión

Bruno Bichir y Mori darán vida en el Teatro Helénico a los personajes de "El Coleccionista".

PÁGINA 1



### REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

#### ¡Cuidado con los desechos!

Cada año, el País genera 1.7 millones de toneladas de residuos peligrosos, y sólo se procesan 700 mil.

► gráfico

# Se absuelve Sandoval y culpa a los medios

► Asegura que Ebrard basó su demanda contra el Cardenal en una nota de TV

Manuel Durán

En su respuesta a la demanda por daño moral interpuesta en su contra por el Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, el Cardenal Juan Sandoval Iñiguez indicó que los responsables son los medios de comunicación.

El documento presentado por la defensa legal del prelado, del cual REFORMA tiene copia, señala que Ebrard tomó como fuente lo que difundió la televisión sin tomar en cuenta que no se dio a conocer la declaración completa del purpurado.

"Debo precisar que las declaraciones atribuidas al Cardenal (...) no se realizaron en actos de culto público y su difusión en medios nacionales de comunicación no fue ordenada por él, sino que obedece al trabajo periodístico y decisión de cada medio, de tal suerte que como se puede advertir en la demanda, lo que lastima al señor Marcelo Luis Ebrard es la difusión de las manifestaciones de mi representado", se lee en la respuesta.

"Los medios masivos de co-

municación toman por sí mismos la decisión de difundir determinadas expresiones, su contenido total o parcial (...) así que reitero: la difusión de las declaraciones del señor Cardenal (...) parciales o totales, son responsabilidad de los medios correspondientes y, por ende, no son hechos propios de mi representado", agrega.

Reitera que Sandoval Iñiguez cumpla con su deber pastoral cuando declaró que Ebrard "maiceó" a los ministros de la Suprema Corte para que avalaran la adopción gay.

Añade que el verbo "maicear" no es un concepto jurídico ni una palabra que amerite interpretación.



### MISIÓN CUMPLIDA

MINA SAN JOSÉ, CHILE. La histórica operación para salvar a los 33 mineros concluyó anoche con la salida de Luis Urzúa, el jefe del grupo, quien dijo al Presidente Sebastián Piñera: "Espero que esto nunca más vuelva a ocurrir".

INT. 18

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## ¿Sabías que...?

**(14 octubre 2010).**- La población urbana en México pasó de 4 millones 351 mil 200 personas en 1910 a 78 millones 986 mil 800 en 2005.

## Avala Trife proselitismo de funcionarios públicos

Érika Hernández y Guadalupe Irizar

**(14 octubre 2010).**- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó ayer que los servidores públicos pueden asistir a actos de campaña y pedir el voto de los ciudadanos a favor del partido en el que militen.

Al resolver un recurso interpuesto por el Alcalde de Morelia, Fausto Vallejo, quien fue amonestado por el Instituto Federal Electoral por asistir, en día inhábil, a un evento de campaña de los candidatos a diputados federales del PRI, en junio del 2009, los magistrados reconocieron que en sentencias anteriores habían establecido que los funcionarios pueden acudir a mítines en días no laborales, pero en calidad de "convidados de piedra".

"Habíamos sostenido la tesis de que los servidores públicos, en días inhábiles, podían concurrir a actos partidistas, a actos de campaña, pero como convidados de piedra. Casi, decíamos, sin moverse, sin hacer gestos, menos ademanes, como levantar el brazo como triunfador del candidato de determinado partido político", explicó el Magistrado Flavio Galván. El PRI solicitó al IFE aplicar medidas cautelares y sacar del aire el spot de 20 segundos y el programa de 5 minutos de PT, en donde denuncia censura a los mensajes de Andrés Manuel López Obrador y acusa a la mafia del poder. Los spots, señala el tricolor, "ameritan una sanción ejemplar", ya que su contenido "denigra a las instituciones y al PRI". El IFE ha suspendido la transmisión de tres spots del Partido de Trabajo y López Obrador.

## Ven amenaza a democracia

Guadalupe Irizar

**(14 octubre 2010).**- Una buena parte del comercio informal en México está relacionado con las actividades ilícitas, sostuvo ayer Armando Peschard, investigador del Centro de Estudios Internacionales y Estratégicos en Estados Unidos. "Esto no sólo tiene consecuencias que vulneran la gobernabilidad, sino también la percibida capacidad o eficacia de la democracia.

"En el caso de México, hoy 68.2 por ciento de la ciudadanía está empleada en la economía informal. "Complicando el panorama aún más es el hecho que un porcentaje dentro de esa economía informal se atribuye directa o indirectamente a actividades ilícitas que generan billones de dólares, ya sea en el contrabando o tráfico de bienes, o de personas, al igual que la piratería", expuso Peschard en el Foro sobre la democracia latinoamericana organizado por el IFE.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

## **Defiende Manlio las alianzas**

**Rafael Mathus Ruiz**

**(14 octubre 2010).**- Corresponsal

NUEVA YORK.- La alianza entre el PAN y el PRD para la elección de 2011 en el Estado de México es la opción que tienen ambos partidos para hacer frente al PRI, aseguró ayer el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones.

"Yo estoy convencido de que la política de alianzas en México debe de respetarse y consolidarse. Es la mejor fórmula que tienen los partidos políticos para mantenerse en la contienda", dijo el legislador priista en rueda de prensa luego de un encuentro con estudiantes, en su mayoría mexicanos, en la Universidad de Columbia.

"Si no les es suficiente la capacidad de uno, pues tendrán que buscar un socio para participar en una elección. Creo que eso es lo que está pasando en el Estado de México. Los partidos que desean aliarse saben que por sí solos no logran garantizar su competencia", completó.

Beltrones se mostró optimista sobre las posibilidades de un triunfo del PRI en las elecciones del próximo año en el Estado de México, pese a una eventual alianza opositora.

Hubo quienes vieron en la visita de Beltrones un intento de posicionarse como aspirante presidencial en 2012, pero él eludió el tema.

"Lo que les interesa a los mexicanos es su futuro. Puestos de acuerdo en cuál es el rumbo, será más fácil coincidir en el método para elegir quién es el mejor candidato. Hay que pensar primero en el proyecto, y después en el candidato", comentó.

Al referirse a la estrategia del Gobierno del Presidente Felipe Calderón contra el crimen organizado, Beltrones consideró que va en la ruta correcta.

"La decisión del Gobierno mexicano en combatir hasta sus últimas consecuencias a la delincuencia organizada y al narcotráfico deberá de continuarla cualquier Gobierno del partido político que sea que gane las elecciones en 2012", sostuvo el legislador.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Critican partidos política exterior

Ariadna García

**(14 octubre 2010).**- Diputados del PRI, PRD, PT, Convergencia y del Verde, señalaron que la actual política exterior en México carece de una estrategia vinculada al desarrollo del País, lo que le ha generado pérdida de espacios en el contexto internacional. Durante la comparecencia de la Canciller Patricia Espinosa los legisladores cuestionaron que Brasil tenga liderazgo en América Latina por encima de México, que la relación con Estados Unidos sea de sumisión y que con África no se tenga un acercamiento palpable.

Los legisladores cuestionaron el veto que recién hizo el Ejecutivo Federal a la Ley General de Cooperación Internacional. Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, señaló que México flota en el globo porque se ha perdido pertenencia, identidad, autonomía y proyecto nacional.

"No militamos con el mundo en desarrollo ni existimos en el proyecto nacional. Esperamos que la Cancillería no llegue a convertirse en la máscara de la ignominia, en coartada del entreguismo. Estamos flotando en el globo Canciller, hemos perdido pertenencia, identidad, autonomía y proyecto nacional, no militamos en el mundo del desarrollo ni existimos verdaderamente al lado de potencias emergentes, no somos cabeza de Latinoamérica y nos hemos restringido a la triste función de patio trasero", señaló.

El PRI, en voz de Beatriz Paredes y de Francisco Herrera Jiménez, destacaron que de México preocupa su pérdida de liderazgo frente a América Latina; la entrega de soberanía a Estados Unidos a cambio de material militar y equipo para el combate al narcotráfico y el crimen organizado. "Es evidente que en los últimos lustros la política exterior es subordinada a las prioridades de estrategia comercial y de seguridad. En el PRI no compartimos la política migratoria. Percibimos un rol paradójico de los representantes diplomáticos en el terreno internacional", comentó Paredes.

## Revelan presiones de TV a diputados

Carole Simonnet y Claudia Salazar

**(14 octubre 2010).**- En el debate con el Secretario de Comunicaciones, Juan Molinar, el diputado panista Javier Corral denunció las presiones que recibieron los senadores el año pasado por parte de Televisa y del propio funcionario durante la discusión para condonar durante dos años el pago de derechos a quienes obtendrían las concesiones de la licitación 21.

"Desde octubre del año pasado, (la bancada del PAN) vivió en carne propia las presiones y el cabildeo de la empresa de televisión y del mismo Secretario Molinar, para conseguir el primer descuentazo que se le hizo, con la condonación del pago de derechos por los dos primeros años antes de que se publicaran las bases de licitación que aquí se han expuesto.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

"La empresa que entonces cabildeó directamente a diputados y senadores, resultó -diez meses después- sorprendentemente ganadora del concurso, porque aquella medida estaba apalabrada al diseño de las bases de licitación hechas a modo, por supuesto ligada a la decisión de COFECO de imponer un límite a la acumulación de espectro de 80 megahertz. De ahí que resultara enorme diferencial de precios por diferentes franjas de espectro de la banda 1.7 gigahertz y no como se ha dicho, de diferentes valoraciones de los operadores de dicho espectro", explicó el legislador.

Corral acusó al Secretario de haber dejado que las bases de la licitación fueran un "traje a la medida" de Televisar.

"¿Por qué se empecinan en defender una decisión que empezó procurándole privilegios a la empresa que en el Senado cruzaba los escaños con un teléfono celular en la mano para pasarle a Javier Tejado Dondé a los senadores del PAN y decirle: "nosotros vamos por esa banda". ¿Necesitamos ese estímulo?", cuestionó.

Molinar le reviró que si hubo presiones fueron las que ejercieron la empresa afectada, Iusacell para que los comisionados Mony de Swaan y González Martínez Pous, cambiaran su posición.

Incluso dijo que Rafael del Villar, comisionado que votó en contra, no resistió la presión.

## **Reclaman a Pemex atraso en refinería**

**Ven diputados fallas en Tula y Chicontepec; asegura Suárez Coppel avance de los proyectos**

Claudia Salazar

**(14 octubre 2010).**- Diputados del PRI y del PRD cuestionaron ayer al director general de Pemex, Juan José Suárez Coppel, sobre las causas del atraso de la refinería de Tula, Hidalgo, y por el escaso resultado en la explotación de crudo en Chicontepec.

Al comparecer ante la Comisión de Energía, con motivo de la glosa del Cuarto Informe de Gobierno, el funcionario negó que haya atraso en la construcción de la nueva planta refinadora y destacó que el proyecto se ajusta a las metas de la empresa.

"De acuerdo al calendario que hicimos, que hemos tenido desde hace más de un año, el plan sigue igual. Es una obra que debe tomar un poco más de cuatro años de construcción.

"El calendario también que hemos hecho público y del que hablamos desde hace más de un año, es que esperaríamos terminar Tula en el cuarto trimestre de 2015 o primer trimestre de 2016", explicó el funcionario al responder preguntas de los diputados del PRI, Jorge Alberto Juraidini, y del PRD, Ramón Jiménez.

Añadió que también han adelantado la licitación de las bases de la licitación para la barda y camino perimetral, que está a punto de asignarse.

---

## JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

El diputado perredista ironizó con la respuesta de Suárez Coppel, al señalar que, si acaso, la barda estará lista en 2012.

"Si se cumplen los plazos que dice el director de Pemex, seguramente de la barda perimetral sí habrá primera piedra y tal vez algo más", expresó Jiménez.

La diputada del PT, Laura Itzel Castillo, reclamó a director de Pemex que asegure que los proyectos de exploración y exploración de petróleo en Chicontepec sean un éxito.

"Chicontepec no es rentable. Usted lo sabe, a pesar de que afirma lo contrario", comentó.

Afirmó que si se considera únicamente el primer semestre de 2010, hay una pérdida de al menos 6 mil millones de pesos, y en donde Pemex reporta que se invirtieron más de 13 mil millones de pesos durante el semestre y sólo se obtuvieron, en promedio, 37 mil barriles diarios.

"Si multiplicamos estos 37 mil barriles por los 183 días del primer semestre de 2010, por los 75 dólares por barril, por los 12.5 pesos por dólar, obtenemos 6 mil 400 millones de pesos de ingresos antes de impuestos. Ustedes reportan una inversión de 13 mil millones, la diferencia son más de 6 mil millones de pesos en pérdidas tan sólo en ese semestre", aseveró la diputada.

Suárez Coppel respondió que la prueba para rentabilidad de un proyecto no es que la inversión se pague el primer año, sino lo que se aporta en varios años.

"La rentabilidad de un proyecto es que el costo en inversión, más el costo de extracción, en el caso del petróleo, éste sea menor que de lo que se está vendiendo, que los ingresos que se obtienen por ese barril producido", explicó el funcionario.

Así lo dijo

"A toda empresa petrolera en el mundo le encantaría tener el recurso de Chicontepec para poderlo explotar. De la manera que estamos invirtiendo, es un proyecto rentable".

Juan José Suárez Coppel Director general de Pemex

"No hay rentabilidad porque el barril no costó 25 dólares más 9, como dice Pemex, sino 25 dólares más 90. Es decir, no costó 35 dólares, sino 115 dólares".

Laura Itzel Castillo Diputada del PT

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Condiciona albi azul deuda por reformas

**Acuerdan bancadas revisar plan del Ejecutivo. Acceden a negociar presupuesto de 2011; esperan que PRI avale tres iniciativas clave**

Claudia Guerrero y Carole Simonnet

**(14 octubre 2010).**- Las bancadas del PAN en el Congreso condicionaron la posibilidad de modificar las variables macroeconómicas propuestas por el Presidente Felipe Calderón para 2011, a cambio de que se aprueben las reformas laboral, de competencia y de Asociaciones Público Privadas. El acuerdo fue alcanzado ayer en una reunión privada de los equipos económicos del blanquiazul en la Cámara de Diputados y el Senado. Inicialmente, los diputados pidieron que se analizara la posibilidad de incrementar el déficit fiscal de 0.3 al 0.7 por ciento, subir el precio del barril de petróleo de 63.50 a 68 dólares y elevar la estimación de crecimiento económico de 3.8 al 4.2 por ciento. Pero los senadores advirtieron sobre el riesgo de modificar las variables y de generar falsas expectativas para la economía. De acuerdo con legisladores consultados, el déficit no se puede incrementar porque se corre el riesgo de asumir una deuda de 90 mil millones de pesos, a la que se sumarían los pasivos de Pemex, la CFE y los Pidiregas.

Además, argumentaron que mantener el déficit en 0.7 por ciento por segundo año consecutivo, sin concretar una reforma fiscal, sería mandar una mala señal a los mercados e implicaría frenar el crecimiento económico. En el caso del petróleo, los senadores pidieron respetar los cálculos de la fórmula contemplada en la ley e incluso plantearon mantener la previsión conservadora de un crecimiento de 3.8 por ciento. "Debemos ser responsables y hasta conservadores. No podemos modificar variables que no podemos controlar y arriesgarnos a estar recortando programas por falta de recursos en 2011", expresó uno de los legisladores que acudieron al encuentro. Señalaron que el precio del barril difícilmente se podría mover más de dos a cuatro décimas, para llegar a 63.70 o 63.80 dólares.

### Objetivos pendientes

Tras la discusión, realizada en la Torre Azul, los panistas abrieron la posibilidad de modificar las variables, sólo si se consigue que el Congreso saque adelante tres reformas que consideraron clave. Las fuentes explicaron que, de aprobarse la reforma laboral, la de competitividad y la de Asociaciones Público Privadas se podrían generar 800 mil empleos y hasta podría pensarse en un crecimiento de 4.2 por ciento. Sin embargo, para aprobar tales reformas es necesario contar, por lo menos, con los votos de la bancada del PRI en San Lázaro.

Fuentes cercanas a la negociación con la Secretaría de Hacienda precisaron que el tricolor sigue presionando para bajar el punto de 1 por ciento al IVA, destinar recursos a un fondo de desastres y modificar las variables macroeconómicas, para conseguir una bolsa de más de 100 mil millones de pesos. En tanto, los panistas también acordaron establecer sus prioridades a pelear en el presupuesto de 2011, y pactaron "arrebatar" al PRI la bandera de la reconstrucción de los estados afectados por los desastres. El blanquiazul impulsará la inyección de recursos adicionales al Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden), para que se distribuyan con reglas de operación claras, sin beneficiar políticamente a Gobernadores priistas.

Además, pretenden modificar las reglas de operación de los pari passu, para que los Mandatarios sean obligados a rendir cuentas.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Urge PRD pedir cuentas a estados

Érika Hernández

**(14 octubre 2010).**- Los diputados del PRD proponen que la distribución de recursos a los estados se haga en base a indicadores de desempeño de los Gobiernos locales. En el paquete de iniciativas que presentará hoy la bancada perredista, señala que la distribución de fondos se realiza con criterios políticos, y propone que, para terminar con la asignación discrecional del gasto federal, se aplique el Sistema de Evaluación de Desempeño.

Para frenar el desvío de dinero del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB), el sol azteca plantea reformar la Ley de Responsabilidad Hacendaria para obligar a los estados a publicar un padrón estatal de maestros. Además, la Secretaría de Hacienda debe firmar convenios con los estados para hacer un diagnóstico anual sobre el estado de las haciendas públicas estatales y municipales.

## Dan a 'dipuhooligan' un castigo... ligerito

**Afirma Barrales que Vargas deberá pagar la puerta que dañó. Notifica panista a diputado del PRI que lo amonestaron por indisciplinado.**

Ernesto Osorio

**(14 octubre 2010).**- Al legislador local del PRI Cristian Vargas -conocido como el "dipuhooligan"- le salió barato su numerito del martes. La Mesa Directiva de la Asamblea Legislativa notificó al diputado priista la amonestación de la que fue objeto por su conducta mostrada durante la sesión en la que, rompiendo el cristal de una puerta del recinto, intentó introducir a manifestantes. El Presidente de la Mesa Directiva, el panista Rafael Rendón, le notificó a Vargas, mediante un oficio, la "sanción disciplinaria" a la que se hizo acreedor.

"Se le realiza una amonestación con motivo de su actuar y en consecuencia de los hechos acontecidos en la sesión (...) y se le invita a mostrar una conducta en congruencia con la civilidad política, tolerancia y respeto en su carácter de representante ciudadano", señala el oficio firmado por Rendón. El Reglamento para el Gobierno Interior de la ALDF considera en su artículo 22 cuatro tipos de sanción para los diputados que no se comporten con apego a la disciplina que obliga su investidura: apercibimiento, amonestación, amonestación en acta y descuento de la dieta.

"Yo no creo que haya hecho algo para que me sancionen, somos Oposición y si no le gusta al PRD que les vengan a decir las cosas, pues ni modo", dijo Vargas, quien aprovechó para advertir que en el 2012 buscará la candidatura para la Delegación Gustavo A. Madero. La presidenta de la Comisión de Gobierno, Alejandra Barrales, afirmó que el priista debe pagar los daños causados a la puerta. "El fuero no es más que para desempeñar un trabajo y no es un permiso para faltar al respeto ni a la disciplina", dijo Barrales.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Cristian Vargas cobró notoriedad al inicio de su gestión -el 21 de septiembre de 2009- cuando rompió una puerta de cristal para apropiarse de una oficina. De acuerdo con el diputado Víctor Romo, presidente del Comité de Administración, el priista pagó la puerta que dañó en 2009. Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, líder del Movimiento Territorial del PRI con el que simpatiza el diputado Vargas, comentó que en caso de comprobarse que su compañero fue el responsable de los desmanes del pasado martes, reprobaría totalmente su conducta.

"No soy niñera para andar cuidando a nadie, el diputado ya es un adulto", dijo. Sin embargo, lamentó que se haya dado más difusión a la ruptura de una puerta que a las denuncias que hicieron sus correligionarios en contra del manejo electoral que hace el GDF con los programas de Gobierno.

Así lo dijo

"A mi no me mientan mi madre en mi Distrito, la gente sabe como soy y me apoya y vamos a ver qué pasa en el 2012, vamos a pelear la candidatura interna para la Delegación y ¿por qué no?, llegar a la Gustavo A. Madero".

Cristian Vargas, diputado del PRI.

## **Enfrenta 'ganga' a Corral y Molinar**

**Defiende Secretario licitación ante panistas. Llueven reproches al titular de SCT por concesiones a Televisa-Nextel**

Carole Simonnet y Claudia Salazar

**(14 octubre 2010).**- El Secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar y el diputado federal del PAN, Javier Corral, se confrontaron ayer por el precio de la "ganga" otorgada a Nextel-Televisa por el uso del espectro radioeléctrico de telefonía móvil de tercera generación conocida como licitación 21. Diputados federales del PAN, ante quienes se desarrolló el debate, se sumaron a los reclamos de Corral por el monto de 180 millones pagado por Nextel-Televisa, a pesar de las explicaciones reiteradas de Molinar, en el sentido de que el descuento sólo fue en el enganche.

"No es 96 por ciento sino 42 por ciento la diferencia entre lo que pagó Telcel y Telefónica (5 mil millones) y Nextel-Televisa porque se compara no sólo el enganche de 180 millones sino los derechos (18 mil millones de pesos) que van a pagar en los próximos 20 años", defendió Molinar. En otra intervención dijo que el descuento fue de 41 por ciento. Agregó que no es que Nextel-Televisa pagaron menos sino que Telcel y Telefónica ofrecieron más por un espectro competido, y justificó que en el caso de la licitación 21 el precio base de la licitación garantizó que no hubiera daño al erario.

"Lo que sucede es que hay 5 mil millones de pesos por encima del valor que garantiza el interés patrimonial del estado", justificó.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

La postura del secretario fue rebatida una y otra vez por Corral.

"Sume como sume el doctor Molinar, el enganche, más el pago de derechos; los derechos, más el pago y la inversión, la diferencia siempre saldrá en 5 mil millones de pesos", repuso el diputado, quien en varias ocasiones fue aplaudido por los presentes.

**MÁS RECLAMOS**

Diputados del PAN cuestionaron severamente a Molinar e incluso Ignacio Téllez pidió al funcionario revelar qué ha ganado a cambio de otorgar este beneficio a Nextel-Televisa.

"¿Cuántos espectros recibió Telcel y a cómo; cuánto Telefónica y de a cómo, y cuánto Nextel-Televisa y a cómo? Nada más le pregunto cuánto vale así cada uno y qué beneficio tuvo a cambio de esta licitación, señor Secretario", dijo.

Molinar negó tener un interés personal y mostró molestia por la pregunta del legislador.

Téllez se quejó públicamente porque funcionarios de la SCT estuvieran pasando tarjetas a legisladores para que hicieran preguntas a modo.

La legisladora Antonieta Pérez Reyes reclamó que la licitación fuera a modo. Lo hizo con un ejemplo imaginario de una subasta en la que tras la puja alguien ofrece equis cantidad de dinero y al final quien ofreció menos se la lleva, no obstante que había un ofrecimiento más atractivo de otro postor. Y la respuesta del subastador es desalentadora.

"Pues sí, pero fijate que no era rubio, de un 1.70 (de estatura), de ojos azules; o sea, me hiciste perder 90 millones de dólares solamente porque las bases estaban sujetas a la característica de un postor", dijo.

La legisladora María de Jesús Mendoza, quien dijo ser contadora pública, le dijo a Molinar que debería distinguir entre las inversiones que hace una empresa para generar utilidades en su negocio y las obligaciones que tiene con el Estado para el pago del espectro.

Así lo dijo

"¿Con qué calidad cobramos impuestos a los ciudadanos descontándoles a los más ricos de este país enganche y pago de derechos?".

Javier Corral, Diputado del PAN

"Los límites de acumulación de espectro precisamente se definen para que pueda haber una diferencia en precio y los nuevos competidores logren ingresar al mercado y competir".

Juan Molinar, Secretario de Comunicaciones

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Dividen culpas PAN y PRD

Ernesto Osorio

**(14 octubre 2010).**- Para Acción Nacional, el desorden que reina en la ALDF es culpa de Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno. "La ingobernabilidad en la ALDF es responsabilidad de la Diputada Alejandra Barrales; le recordamos que ésta no ha sido la única ocasión en que se suscita un hecho similar; hace un año (...) se registraron hechos violentos y el diputado del PRD, Julio César Moreno presidía la sesión", señaló la diputada Mariana Gómez del Campo.

Previamente -en el contexto del lío que armó el "dipuhooligan" el martes- Barrales cuestionó al Presidente de la Mesa Directiva, al panista Rafael Rendón. "No puedo creer que haya un Presidente de Mesa Directiva que no pueda hablar, que deje media hora el micrófono suelto y hasta después llame al orden. Si no pueden, pues que venga alguien que pueda llevar la conducción", dijo.

## Rinde Medina hoy informe entre crisis de inseguridad

José García

**(14 octubre 2010).**- Corresponsal

MONTERREY.- Ante la indignación provocada por los recientes ataques del crimen organizado contra civiles, el Gobernador Rodrigo Medina llega hoy a su primer informe de actividades, en medio de una crisis de inseguridad, con índices delictivos sin precedentes y con serios problemas financieros. Una joven muerta por disparo de bala, decenas de heridos -incluyendo a menores de edad-, granadazos en zonas públicas y ataques a instalaciones policíacas, constituyen el marco reciente en el que Medina acudirá a enlistar sus acciones. Cuestionado también por sus gastos en promoción e imagen, el Mandatario se dispone a presentar su informe, en el que no abundarán las obras públicas, y sí los daños provocados por el huracán "Alex".

Al asumir su cargo el 4 de octubre de 2009, el Gobernador prometió entrar de lleno, y sin temor, al problema de la delincuencia, y combatir de manera frontal al crimen organizado. "Que quede claro", recalcó en esa ocasión, "voy por el combate frontal del crimen organizado y la delincuencia pública". A más de un año de aquella promesa, los episodios de violencia se han vuelto recurrentes en el estado, y tan sólo en las últimas dos semanas se han vivido escenas de guerra que han afectado directamente a inocentes.

En Guadalupe, el 2 de octubre una granada de fragmentación fue arrojada contra civiles que estaban en la Plaza Municipal, lo que dejó un saldo de 14 heridos, incluyendo a seis niños. Entre ellos una bebé de 2 años. Apenas el miércoles de la semana pasada, el terror cundió en el centro de la ciudad cuando sicarios, en su intento por matar a un celador del penal del Topo Chico, dispararon contra la gente que se encontraba en el popular paseo comercial de la calle Morelos, en el cruce con Juárez. Lucila Quintanilla Ocañas, de 21 años, murió en el lugar y cinco personas más resultaron heridas, incluyendo al celador. Esto desató una reacción generalizada de rechazo por parte de los ciudadanos, quienes reclamaron a las autoridades, principalmente al Gobernador, una mayor seguridad. Tras este hecho, una larga fila de veladoras, que va por la calle Morelos, hasta la Catedral de Monterrey, es la evidencia de la indignación ciudadana y la inconformidad por el crecimiento de la violencia en Nuevo León.

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Este lunes, el niño César Erubiel Díaz Vanegas, de 10 años de edad, fue herido de gravedad y dos agentes resultaron lesionados cuando un grupo armado se enfrentó a balazos con policías estatales en el sector de la Estanzuela, al sur de Monterrey. A esto se suma un granadazo registrado en las instalaciones de la Secretaría de Seguridad Pública del estado, el sábado anterior, y un ataque con ráfaga de bala al Centro de Coordinación Integral, de Control, Comando, Comunicaciones y Cómputo del Estado, sin que hubiera detenidos. En algo sin precedentes para el estado, durante el primer año de Medina fueron asesinados dos Alcaldes: Edelmiro Cavazos, de Santiago, y Prisciliano Rodríguez, de Doctor González, en cuyos casos ya hubo presuntos responsables aprehendidos por la autoridad.

Además, los delitos alcanzaron niveles nunca antes vistos en Nuevo León, principalmente en el caso de los homicidios, que suman 726 durante el año y casi 500 ejecuciones; y los robos de auto, con 14 mil 856 unidades desaparecidas en este tiempo. También aumentaron los robos a casa, a persona y a negocio, en comparación con el último año del ex Gobernador Natividad González Parás. A estos problemas se agregan las complicaciones financieras generadas por el alto nivel de deuda que tiene el Estado. En su primer año, Medina ha solicitado créditos por 5 mil 600 millones de pesos, y así el monto total de pasivos estatales llegó a 28 mil 251 millones de pesos. Algo que marcó este primer año del Gobernador fue el impacto del huracán "Alex", que provocó daños por al menos 20 mil millones de pesos en la infraestructura del estado, y mantiene a Nuevo León con un panorama cuesta arriba por la falta de recursos para la reconstrucción. Esto no ha impedido que Medina haya destinado por lo menos 1.7 millones de pesos diarios en promoción de imagen gubernamental.

## **Defiende Peschard reserva**

**Luis Brito**

**(14 octubre 2010).**- Los resultados del diagnóstico elaborado por el Instituto Politécnico Nacional (IPN) sobre el grado de contaminación del río Atoyac pueden hacerse públicos, más no la investigación como tal, aseguró ayer Jacqueline Peschard, comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI). Explicó que el pleno del IFAI determinó por mayoría establecer una reserva de 10 años para el estudio porque su publicidad permitiría a eventuales "competidores" conocer la metodología de trabajo del IPN. Sin embargo, remarcó, los resultados del diagnóstico de contaminación y saneamiento del río Atoyac pueden ser transparentados por el IPN o por el Gobierno de Tlaxcala, autoridad que solicitó su elaboración.

"Eso se tendrá que dar porque es información que tiene que ver con el medio ambiente y es de interés público. Nos queda claro que el resultado de ese estudio tiene que ser público", señaló en entrevista posterior a la sesión del pleno del IFAI. Insistió en que la solicitud de acceso a la información y el posterior recurso de revisión que derivó en la reserva aludían al estudio como tal. "Es un estudio que le pide el Gobierno de Tlaxcala (al IPN) en su calidad de entidad educativa y de investigación que se somete a una competencia con otros despachos o entidades que puedan realizar ese tipo de estudios", apuntó.

"Consideramos que hay un secreto comercial que proteger en el caso del Politécnico. Lo que está volcado en ese estudio es el conocimiento técnico, científico que tiene el Politécnico". El pasado martes, el Gobernador de Tlaxcala, Héctor Ortiz Ortiz rechazó que su administración reservara la información sobre la contaminación del río y aseguró que desde el año pasado el estudio se ha dado a conocer de manera parcial.

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## Cesan a funcionario por esconder despensas

Carlos Marí

Villahermosa.- El secretario de Gobierno, Humberto Mayans, cesó ayer a Cristóbal Álvarez Brown en el cargo de director de Gestión y Seguimiento Social, luego de que el PRD lo demandó ante la PGR por almacenar despensas y equipos de limpieza destinados para los damnificados de las inundaciones. En un noticiero radiofónico, el ahora ex funcionario aseguró que el material se repartiría en comunidades de Macuspana.

## JAQUE MATE / Tras la silla

Sergio Sarmiento

**(14 octubre 2010).**- "La silla presidencial está embrujada: cualquier persona buena que se sienta en ella se convierte en mala"

Emiliano Zapata

El código federal electoral, el Cofipe, es muy tacaño en materia de precampañas. Su artículo 211 no sólo las limita a 60 días sino que además ordena que den inicio en la tercera semana de diciembre, por lo que su impacto se ve diluido por las vacaciones navideñas. Los aspirantes a la silla presidencial, sin embargo, no se han visto intimidados por estas restricciones. Varios están ya en abierta campaña y serían más si los panistas no tuvieran el temor de hacerle ruido al presidente Felipe Calderón.

Andrés Manuel López Obrador se ha estado promoviendo virtualmente desde el fin del proceso electoral del 2006. Si bien el Tribunal Electoral ordenó el retiro de los anuncios en que expresaba su proyecto de nación, el tabasqueño ha seguido utilizando los tiempos de radio y televisión del Partido del Trabajo para promover su posición política. Marcelo Ebrard, el otro candidato fuerte de la izquierda, ha establecido la Fundación Equidad y Progreso (Fundación Equipo) para promover las ideas que a su juicio debe defender la izquierda. En el PRI Enrique Peña Nieto lleva una clara delantera. Los posibles rivales sólo surgirían si su partido pierde la elección del 2011 en el estado de México. Manlio Fabio Beltrones podría ser una opción, pero de momento se encuentra muy atrás en las encuestas, en parte por la exposición a medios del mexiquense.

Los panistas se mantienen en relativo silencio porque se encuentran en la posición en que antes se encontraban los priistas. Nadie quiere lanzarse demasiado pronto para no incurrir en la ira del presidente Calderón. Para ellos, al contrario que para los demás, el que se mueve no sale en la foto. Si bien las candidaturas independientes están prohibidas por nuestra absurda ley electoral, el ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente es la obvia elección de quienes quieren salir del círculo de los políticos tradicionales. El propio De la Fuente no se ha descartado a sí mismo y sabe que sería el candidato natural de una alianza amplia de partidos.

Es una estupidez que en México no podamos escuchar las propuestas de los aspirantes a la Presidencia hasta la Navidad del 2011. El sistema creado por los legisladores, supuestamente en aras de otorgar condiciones de equidad a los participantes, no produce más que desigualdad. En este momento quienes tienen acceso a los medios en virtud de sus cargos públicos, o porque un partido político les cede sus tiempos, como es el caso de López Obrador, cuentan con una ventaja enorme sobre quienes no pueden acceder a los medios.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

La brevedad del tiempo de precampaña y el hecho de que una parte importante se encuadra en el periodo vacacional más importante del año son medidas que favorecen a quienes ya han tenido presencia en los medios. Nadie puede realmente darse a conocer en el país en 60 días. Lejos de garantizar la equidad, la legislación está hecha para favorecer a quienes ya están en el poder. Lo sano sería derogar todas las restricciones a la libertad política y de expresión que impone la ley. Cualquier ciudadano debería poder aspirar a un cargo de elección popular, aun sin ser postulado por un partido, mientras que deberían eliminarse las limitaciones a la presencia en medios y a los tiempos de precampaña. Los mexicanos tenemos derecho a gozar de una verdadera democracia: una democracia de libertades y no de restricciones.

Bicentenario

Mientras el gobierno federal ha gastado miles de millones de pesos en desfiles al estilo Disneylandia, monumentos inconclusos y piscinas temporales, algunos grupos privados sí han tomado en serio la responsabilidad de usar el bicentenario para reflexionar sobre la historia y el futuro de nuestro país. Dos ejemplos magníficos son el encuentro El Mestizaje Mexicano de BBVA Bancomer, del 12 y 13 de octubre, y el seminario La Oportunidad del Bicentenario de Grupo Vidanta que se llevará a cabo hoy.

[www.sergiosarmiento.com](http://www.sergiosarmiento.com)

## **Carlos Elizondo Mayer-Serra / ¿Quién es el culpable?**

Carlos Elizondo Mayer-Serra

**(14 octubre 2010).**- Algunos estudiantes de El Colegio de México, institución admirable y de la cual egresé hace varios años, protestaron el viernes frente al Presidente por el alto número de muertos de los últimos años. Lo hicieron de forma civilizada, lo cual es un gran mérito. Sin embargo, equivocan el objeto de su molestia. Mayor mérito sería protestar contra los criminales que mandan matar o contra los gobernantes que no hicieron o no hacen nada. La inacción de la autoridad es la que ha dejado al país con una increíble debilidad institucional.

El presidente Bush pudo escoger no hacer una guerra en Iraq. Sin su invasión, seguramente seguiría mandando Saddam Hussein. Habría también menos ciudadanos iraquíes y norteamericanos muertos e Irán sería mucho menos peligroso. Sólo los kurdos en Iraq y las otras muchas víctimas de Hussein estarían mucho más infelices.

Si el presidente Calderón hubiera decidido no hacer nada hoy estaríamos aún peor: con el Estado aún más frágil y mayores zonas del país bajo control del crimen organizado. Quizás habría menos violencia, pero a costa de tener que acatar las órdenes del crimen organizado. Quien controla la violencia no se conforma con pasar droga. Va extendiendo su dominio, como sucede en Michoacán con la Familia, la cual pretende sustituir al Estado. La alternativa a combatir el crimen organizado es el narco estado

El Presidente ha usado la siguiente metáfora para explicar dónde estamos: abrió el cuerpo y lo encontró invadido de cáncer. El cáncer no es su culpa, pero no había un diagnóstico claro del problema para enfrentarlo. Un mejor diagnóstico le habría permitido actuar con más precisión.

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Los muertos que se siguen acumulando y la dificultad para atrapar y luego encarcelar a los responsables de la violencia indican que se requiere una mejor estrategia. Sin embargo, no basta la crítica de lo hasta ahora hecho. Hay que decir con claridad cuáles son las opciones y cómo se pueden implementar éstas. No hacer nada, esperar que el siguiente resuelva el problema, sería mucho más costoso.

El presidente Obama pudo retirarse de Iraq dejando el trabajo a medio hacer. Sencillamente endosó el problema a los políticos de Iraq. En México, el gobierno no puede retirarse de la disputa por el control de su propio territorio. Tampoco se puede evitar la venta de sustancias ilegales.

El reto es que las instituciones tengan suficiente poder, tanto por el fortalecimiento de nuestras policías como por el debilitamiento de los cárteles de droga, como para que al crimen organizado le sea muy costoso enfrentar directamente a la autoridad. Estas mismas mafias en Estados Unidos se concentran en su negocio. No desafían al gobierno. No controlan autoridades estatales.

Legalizar por lo menos la marihuana en nada ayudaría inmediatamente a la violencia. Sin embargo, sí debemos ir liberalizando su uso, como lo están haciendo en Estados Unidos. No tiene sentido criminalizar las acciones voluntarias de un intercambio que no daña al consumidor más que el alcohol. Además, sus efectos más serios a terceros son por la violencia asociada al hecho de que sea una actividad criminal. Liberalizando el mercado de la marihuana la autoridad podrá concentrar el esfuerzo en los crímenes que afectan a inocentes, como el secuestro y la extorsión.

No todo es mala noticia en esta lucha contra el crimen. Finalmente los gobernadores no pueden seguir pensando que el problema es del gobierno federal. Los 12 gobernadores electos este año tienen claro el ejemplo del gobernador de Nuevo León; el costo de la violencia ya no es sólo un problema federal. Es de su gobierno. Hay muchos rumores de que ante su incapacidad para actuar hay una enorme presión para que se vaya. El gobernador entrante de Chihuahua, Cesar Duarte, ha prometido que bajará la violencia en su estado y ha presentado una estrategia para lograrlo. No podía pasar seis años sin hacer nada.

Falta mucho por afinar en la estrategia federal. Es incomprensible que armen jurídicamente mal los casos o no logren litigarlos bien, pero el resultado neto es que muchos de quienes son apresados son soltados poco tiempo después. Falta una legislación que dificulte el lavado de dinero. No basta mandar una iniciativa al respecto, hay que asegurar que pase a la brevedad.

No hay retirada posible. El reto es enfrentar mejor al crimen organizado, con el concurso de los tres niveles de gobierno y del Poder Legislativo y del Poder Judicial.

[elizondoms@yahoo.com.mx](mailto:elizondoms@yahoo.com.mx)

JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

## José Woldenberg / Vargas Llosa

José Woldenberg

**(14 octubre 2010).**- Mario Vargas Llosa es un fantástico contador de historias. Y se ha dedicado a ello porque sabe, y así lo ha escrito de manera reiterada, que las historias son el aura que rodea a la convivencia humana, las que crean el clima anímico en el que se desenvuelve la existencia y las relaciones entre las personas. Lo propiamente humano es esa capacidad de recrear, de contar, de transmitir a través del lenguaje. Por ello su pasión ha sido la de "inventar historias y contarlas a otros con tanta elocuencia como para que éstos las hagan suyas, las incorporen a su memoria -y por lo tanto a sus vidas". Esa vocación, "en apariencia inofensiva, de insubordinarse contra la realidad real", tiene no sólo la capacidad de vislumbrar la vida y circunstancia de otros, sino que además "dispara los deseos de una manera tal que hace crecer la brecha entre lo que somos y lo que nos gustaría ser" y por tanto aceita los resortes de "la inconformidad, la insatisfacción, la rebeldía" (El viaje a la ficción. El mundo de Juan Carlos Onetti). Por eso, no debe extrañar su inmersión literaria en la Amazonia para encontrar a ese "hablador" que en un claro de la selva cuenta a sus compañeros las más expresivas leyendas. Esa voz ofrece algo más a la coexistencia precaria y primitiva: un sentido de pertenencia, un lazo con el pasado, un mundo diferente al material (El hablador). Y puede verse como el primer eslabón civilizatorio que acabará desembocando en el oficio y arte literarios.

Vargas Llosa es el narrador de la tribu a la que guía por diferentes territorios. Lo mismo puede recrear el enfrentamiento entre dos matrices civilizatorias opuestas -con sus respectivas constelaciones de tipos humanos- (La guerra del fin del mundo), que la jocosa experiencia de un funcionario militar cuya encomienda es la de surtir de prostitutas a los soldados (Pantaleón y las visitadoras). De hurgar en el mundo de la izquierda la pasión enajenada en los márgenes de la política, lo que emparenta a sus grupúsculos con la iglesia y el ejército, en tanto comunidades en la fe y estructuras jerárquicas rígidas y verticales (La historia de Mayta), que en los mecanismos del terror durante la dictadura de Trujillo, la resistencia a los mismos y las habilidades camaleónicas del que se convertiría en el (casi) presidente perpetuo, Joaquín Balaguer (La fiesta del chivo). De su obra literaria, diversa, compleja, pero diáfana y entrañable, bien se podría decir lo que él escribió sobre Los miserables de Víctor Hugo: "debido a su naturaleza torrencial, émula del vértigo de la vida", logrando "no un retrato fidedigno sino una recreación de la vida tan infiel como persuasiva, no una reproducción de lo real sino una transgresión de la realidad que se nos impone como cierta por su poder de convicción, no la vida sino esa ilusión turbadora que es una novela lograda... gracias a la cual la vida verdadera se hace más comprensible y más ambigua, a veces más soportable y a veces más insoportable" (La tentación de lo imposible).

Sus novelas expresan una pulsión, una idea, que intenta y logra acercarse a la complejidad de la vida social: "no todos los valores son necesariamente compatibles". Por el contrario, se expresan invariablemente en tensión y en ocasiones se vuelven contradictorios. Esa idea, esa visión, asentada por sus lecturas de Isaiah Berlin, le permite no sólo apartarse de la literatura panfletaria (aquella que coloca todas las virtudes en un hombre, grupo, movimiento), sino construir universos en los cuales las más virtuosas intenciones se convierten en las más sórdidas realidades. Como en La casa verde, donde los esfuerzos de las monjas por educar a las indígenas son la puerta de entrada a la prostitución.

Como ensayista Vargas Llosa es de una pulcritud poco común. Se puede estar o no de acuerdo con sus elaboraciones pero no se le puede escatimar transparencia y rigor lógico en sus exposiciones. Ajeno a las fórmulas oscuras y a los desarrollos sobrecargados, su prosa es de una nitidez sólo posible por la claridad y orden de sus ideas (Contra viento y marea, Diccionario del amante de América Latina).

---

**JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010**

Se trata de un liberal capaz de defender con elocuencia y maestría la expansión de las libertades individuales frente a la tradición, la iglesia o los resortes conservadores; no así de comprender las garantías sociales que pueden hacer más digna y armónica la vida, por transportar esos mismos valores a la esfera de la conducción de la economía y los problemas sociales. Ha sido implacable al desmontar los sofismas en los que se apoyan o se han apoyado las dictaduras de izquierda o derecha, sus auténticas bestias negras. Y ha ayudado a revalorar los imprescindibles compromisos con las libertades si es que se aspira a una convivencia medianamente aceptable (Sables y utopías, Desafíos a la libertad). Su tenacidad y maestría han edificado una de las obras más extraordinarias y seductoras, hasta convertirse en parte de la vida de varias generaciones de lectores.

## **TEMPLO MAYOR**

### **F. Bartolomé**

**(14 octubre 2010).**- CREYENDO que estaba entre puros cuates, José Luis Luege se le lanzó a la yugular a "Marcelito", sí, a Marcelo Ebrard.

FUE EN la reunión que sostuvo ayer con funcionarios de la Comisión Nacional del Agua, ante quienes criticó acremente al jefe del Gobierno capitalino... con quien trae pleito casado desde hace tiempo.

MICRÓFONO en mano, Luege comentó que es "una tragedia" para el Distrito Federal el ser usado como trampolín hacia la Presidencia desde que se instauró la elección del mandatario local.

ESO PROVOCA, dijo el titular de Conagua, que el tema del agua se convierta en bandera política, achacándole al gobierno federal la responsabilidad, la cual ha sido, insistió, "la salida fácil de Marcelito".

LO PEOR del asunto -para el funcionario- es que sus palabras quedaron grabadas, y ni modo que salga con que no dijo lo que dijo.

SEGÚN el Servicio Meteorológico Nacional para hoy y el resto de la semana se pronostican tormentas sobre la cabeza de José Luis Luege.

MÁS TENSAS que las cuerdas de un violín van a estar esta semana las discusiones en San Lázaro sobre el paquete económico para el 2011.

CUANDO FALTAN sólo seis días para que se venza el plazo que tienen los diputados para definir el tema de los ingresos, un asunto trae de cabeza a los priistas.

SE TRATA de la tan cacareada reducción en un punto porcentual al IVA, uno de los principales acuerdos de su plenaria en Ixtapan de la Sal, aquella en la que estrenaron sus respectivas iPad.

---

## JUEVES 14 DE OCTUBRE DE 2010

PESE A QUE la bancada tricolor y la propia dirigencia nacional del PRI habían proclamado su heroica defensa de la baja en el IVA, la realpolitik se les está imponiendo.

SEGÚN SE SABE, los gobernadores priistas fueron los primeros en respingar dado que esa disminución en el impuesto al consumo a los primeros que les pegaría sería a ellos mismos.

OBVIAMENTE también desde la Secretaría de Hacienda están presionando para que el IVA se quede en el 16 por ciento, tal y como está ahora.

ENTRE los priistas hay la certeza de que, pese a los pataleos de unos cuantos diputados, sus dirigentes ya tomaron la decisión de echarse para atrás y lo único que están buscando... ¿es cómo justificarse!

EN MEDIO de la rebatinga de nombres para suceder al fallecido José de Jesús Gudiño, por ahí se escucha la voz de algunos expertos que sugieren: "¿sería mucho problema nombrar en la Suprema Corte a alguien que sepa de derecho penal?".

Y ES QUE, por extraño que parezca, con la muerte del ministro, el máximo tribunal se está quedando escaso de conocedores de fondo de la materia.

EL ASUNTO es de suma importancia, toda vez que la Suprema Corte juega -o debería jugar- un papel protagónico en la instrumentación de la reforma al sistema de justicia penal.

ES POR ESO que la idea de que alguien que haya recorrido tooodo el escalafón judicial vea coronado su esfuerzo convirtiéndose en ministro suena bastante atractiva.

LUEGO de ver la proeza del rescate de los 33 mineros, dicen que Felipe Calderón ya le pidió al gobierno chileno que le preste la cápsula "Fénix".

QUIERE VER si con eso logra sacar el hoyo a los 11 millones de mexicanos que viven en pobreza extrema y los 36 millones en pobreza a secas.